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Con el triunfo arrollador obtenido por el 
candidato INDEPENDIENTE al gobierno de 
Nuevo León, Jaime Rodríguez “el Bronco” 
siguieron una serie de comentarios por 
los analistas políticos de los medios que 
hasta se llegó a pensar en una nueva 
etapa en la renovación de los poderes en 
los Estados, sobre todo por la influencia 
y fuerza de la corriente ciudadana que se 
separaba de los partidos por ya no confiar 
en sus dirigentes y sus caducos modelos 
de tratar los problemas y demandas de 
la sociedad… Con la aparición de los 
candidatos INDEPENDIENTES, Siguieron 
a la vez las conjeturas de que los actuales 
institutos políticos quedarían debilitados 
en sus cuadros y corrientes por no haber 
sabido responder a las exigencias de los 
ciudadanos en su conducción, perdiendo 
en esa forma la confianza de sus militantes 
y simpatizantes… En Nayarit se registró 
el caso de un aspirante a un cargo de 
elección formalizando su intención de 
llegar a presidir el Ayuntamiento de San 
Blas como candidato INDEPENDIENTE  
y fue así como Hilario Ramírez, más 
conocido como Layin arriba con el voto 
del pueblo a ser el presidente municipal 
del puerto en este trienio aún vigente… 

Y últimamente aparece en los medios 
la líder del SUTSEM, Águeda Galicia 
Jiménez como aspirante de la gubernatura 
en la entidad fuera de todo partido para 
figurar como INDEPENDIENTE y nadie 
duda que puedan surgir otros políticos 
que se sumen a los independientes, entre 
ellos el ex diputado federal, ex cónsul y 
ex delegado del INFONAVIT  , Manuel 
Pérez Cárdenas…   José Woldenberg, ex 
presidente del Instituto Federal Electoral 
(IFE) opina sobre este tema, “la incursión 
de los candidatos independientes en los 
procesos electorales no afecta el sistema 
de partidos políticos en el país, al contrario 
los fortalece”… Woldenberg estuvo en 
Tepic hace dos días para participar como 
conferencista en el semanario “Diálogos 
por el cambio”… 

El ex titular del IFE señaló que fue 
en el 2015 cuando por primera vez a 
nivel federal aparecieron candidatos 
independientes lo que representa una 
nueva opción para que los ciudadanos 
puedan participar en política”… “Los 
candidatos independientes le generan 

un contexto de exigencia a los partidos, 
obligándolos a mejorar su papel ante la 
sociedad sin embargo, su incursión en los 
procesos electorales no ha sido fatalista 
para los institutos políticos”… “Los partidos 
están ahí y durante el 2015, la inmensa 
mayoría de los cargos que estuvieron en 
disputa fueron ganados por candidatos 
de los partidos y coaliciones”… “Se han 
fortalecido los partidos porque no hay 
sistema democrático en el mundo que 
no tenga como uno de sus pilares, la 
existencia de un sistema de partidos 
políticos implantado, arraigado y fuerte”… 

Por otra parte podemos decir que en el 
Estado de Nuevo León se dio el primer caso 
en México que un candidato independiente 
gana una elección institucional y llega al 
poder y lo logra por la fuerte inconformidad 
de los distintos sectores sociales por la 
forma de gobierno que imperaba, sobre 
todo de corrupción ejercida por el jefe del 
ejecutivo, y por las cuantiosas inyecciones 
de dinero por parte de un considerable 
grupo empresarial que vio en “el Bronco” 
un cambio radical para el crecimiento de 
la entidad… En Nayarit se aproxima la 
renovación del poder ejecutivo de los veinte 
ayuntamientos y la legislatura que será 
en el 2017, casi a la vuelta de la esquina, 
sintiéndose a estas alturas un ambiente 
de calentura creado por los soñadores de 
ascender a la silla principal del palacio de 
gobierno ocupada por Roberto Sandoval 
Castañeda desde el 19 de septiembre de 
hace cuatro años… Cuatro años de gestión 
administrativa de Roberto, analizada por 
los integrantes de la actual legislatura a 
raíz del informe que presentó por escrito 
al congreso del Estado conforme a la 
Constitución Política de Nayarit… 

El análisis de este informe provocó 
entre los diputados del PRI y de la 
oposición acaloradas discusiones, al 
chocar diferencias de opiniones en la 
interpretación de lo expuesto por el 
mandatario nayarita en los distintos rubros 
de las acciones, a tal grado que causó 
cierto desorden  entre el público asistente 
al salón de sesiones que rechazaban las 
posturas de la discusión encabezada 
por los legisladores de la oposición, 
inconformes por algunos capítulos del 
informe… Hasta la próxima… Decano 
del periodismo…                           

La Unión de Columnistas y Articulistas 
de Nayarit (UCAN), tuvo una reunión de 
trabajo con el General de Brigada del 
Estado Mayor, Miguel Andrade Cisneros, 
Comandante de la 13ª Zona Militar, dentro 
de las instalaciones de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA), aquí 
en la capital nayarita, siendo recibidos 
y amablemente atendidos por la señorita 
Liliana Luna, soldado auxiliar y encargada 
del área de comunicación, así como 
por el soldado Emilio Guzmán, quienes 
dispusieron los lugares para disfrutar 
de un opíparo desayuno antes de entrar 
en materia.

El General de Brigada y Comandante 
de la 13ª Zona Militar, estuvo en la 
mejor disposición para responder las 
preguntas formuladas por los integrantes 
de la UCAN, después de dar una breve 
semblanza sobre su origen y carrera 
militar, exponiendo que es originario 
del estado de Oaxaca, específicamente 
de Tezoatlán de Segura de Luna, y que 
al salir de la escuela secundaria, se 
trasladó al Distrito Federal en donde no 
pudo ingresar a la escuela preparatoria 
por el conflicto que había en el año de 
1968, por lo que entró al Colegio Militar, 
comenzando así su carrera militar la que 
lo ha llevado a varias partes del país, 
llegando ahora al estado de Nayarit, que 
es su tercer mando como Comandante, 
pues ya estuvo también con este mismo 
cargo en Yucatán, así como en Hidalgo 
del Parral, Chihuahua. Comenta el 
general Andrade Cisneros, que en el año 
de 1976, ya como oficial egresado del 
Colegio Militar, fue enviado a Arteaga, 
Michoacán, y que también estuvo en 
Cozumel y San Luis Río Colorado, Sonora; 
y que también estuvo como agregado 
militar en Panamá.

A pregunta expresa de uno de los 
integrantes de la UCAN, respecto a que el 
ejército haya sido sacado de sus cuarteles 
para hacer labor de policía, que como se 
ha dicho, no le corresponde a las fuerzas 
armadas, respondió el general Miguel 
Andrade, que ellos están para acatar 
las órdenes del Comandante Supremo, 
el Presidente de la República; y como 
no podía faltar la pregunta obligada 
sobre el tema del momento en que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN),  dictaminó a favor de un amparo 
de cuatro personas para la siembra y 
consumo de mariguana en forma lúdica, 
en buen tono dijo que están obligados 

también a respetar las resoluciones de 
la SCJN. Y respecto a que las labores 
policíacas en sí no son implícitas del 
ejército, por lo mismo los miembros 
de las fuerzas armadas se han estado 
capacitando constantemente sobre todo 
en Derechos Humanos (DH), labores de 
investigación y tácticas para el combate 
a la delincuencia.

Y a propósito de DH, afirma el 
Comandante de la 13ª Zona Militar, 
que Nayarit es uno de los estados de la 
República en donde hay menos quejas 
por violaciones a los DH por parte de los 
elementos del ejército. Y puso énfasis en 
que cotidianamente se están combatiendo 
las siembras, que constantemente se 
hacen recorridos de vigilancia tanto 
aérea como terrestre, además de estar 
ya aprobado hacer uso de las nuevas 
tecnologías de localización como el GPS. 
Que precisamente gracias a esta tarea 
emprendida se han localizado varios 
sembradíos de amapola y mariguana, 
campos en donde se pone a secar la 
yerba, que se han decomisado vehículos 
y armamento; pero que hasta hoy no han 
encontrado algún laboratorio en forma 
donde se produzca droga, que en el sur 
del estado, en las cercanías de Ixtlán, 
había una especie de laboratorio pero 
que no contaba con las características 
adecuadas para tomarlo como tal.

Señala el general de Brigada Andrade 
Cisneros, que desde luego no se compara 
Nayarit con Chihuahua, porque cuando 
le tocó estar allá, su base estaba cerca 
de la sierra, es decir, al noroeste del 
estado norteño, ya cercano a la frontera 
con el estado de Sonora y que ahí sí ha 
habido enfrentamientos, cosa que aquí 
en Nayarit hasta hoy no ha ocurrido, 
afortunadamente. Pero aun así, y de que 
las actividades se pueden considerar 
normales, no dejan de estar al pendiente 
sobre lo que pudiera pasar en las fronteras 
con los estados colindantes con Nayarit, 
por lo que hay vigilancia extrema en los 
lindes con Sinaloa, Durango, Zacatecas 
y Jalisco y, por supuesto también la 
costa nayarita.

Reconoció el general Andrade Cisneros 
que aquí no son comunes las deserciones, 
que al contrario, pues hay infinidad de 
solicitudes de ingreso, que la fila es 
larga de personas que quieren entrar 
al ejército, pero que por el momento 
no hay posibilidad de atender todas las 
solicitudes como se quisiera. 

Los partidos políticos ante la exigencia 
de fortalecer sus estructuras

Por 
Sergio Mejía 

CanoLa 13ª Zona Militar en buenas manos

CON PRECAUCIÓNMomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit
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El uso de la mariguana es para finen  recreativos; no 
así la cocaína, el cristal ni la heroína: Edgar Veytia 

* El fallo de los magistrados del Tribunal Superior de Justicia podría 
motivar un amparo ante un Tribunal Colegiado, pero también sería 
la oportunidad para el oficio político entre las partes.

Por Oscar Verdín Camacho 

Si el Gobierno del Estado que encabeza 
Roberto Sandoval Castañeda, y la dirigencia 
del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios (SUTSEM) que 
lidera Águeda Galicia Jiménez, necesitaban 
un pretexto legal para cuando menos 
intentar solucionar sus diferencias en 
cuanto a la negada toma de nota de la 
citada organización sindical, ése parece 
presentarse en estos momentos.

Y es que, se conoce, la Sala Constitucional 
Electoral del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) ha resuelto el sobreseimiento del juicio 
de protección de derechos fundamentales 
bajo número de expediente SC-E-JPDF 
201/2014, iniciado el ocho de diciembre 
del 2014 mediante la demanda de Obed 
Hernández Medina y Mario Alonso Alcántar 
Quiroz, dos de los trabajadores críticos 
a la gestión de Águeda Galicia Jiménez. 

El segundo de ellos, por cierto, 
posteriormente se convirtió en líder del 

sindicato conocido como SUTSEN, que 
intenta quitar fuerza al mayoritario SUTSEM. 

De acuerdo con fuentes extraoficiales, el 
Pleno de la Sala Constitucional –integrada 
por los magistrados Pedro Antonio Enríquez, 
Miguel Madero, Miguel Ahumada, Raúl 
Gutiérrez e Ismael González- consideró 
que, una vez analizada la documentación 
del caso, especialmente la aportada por el 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje (TCA), 
no existía en ese momento la supuesta 
toma de nota reclamada por Hernández 
Medina y Alcántar Quiroz. 

Es decir, consideró la Sala Constitucional, 
al no encontrarse materia entre el reclamo 
de los quejosos y los documentos, se 
sobreseyó el asunto. 

Pero la sentencia aún no está firme y 
podrá ser combatida mediante un amparo 
directo ante un Tribunal Colegiado. 

Cabe recordar que en diciembre del 2014, a 
raíz de la demanda ante la Sala Constitucional, 
se ofreció a Hernández y a Alcántar una 

suspensión para que el 
TCA no inscribiera la toma 
de nota a la dirigencia del SUTSEM. Esa 
suspensión continuará vigente mientras 
no quede firme la sentencia dictada por 
la Sala Constitucional.

Y es ahí donde, según parece, se presenta 
la oportunidad para dar cabida al oficio 
político entre las partes. Sin embargo, de 
entrada brota una pregunta: ¿puede el 
Gobierno del Estado influenciar para que 
no se interponga el amparo?. La respuesta 
podría ser afirmativa.

Y es que de lo contrario, una resolución 
de amparo del Tribunal Colegiado podría 
conocerse ya avanzado el 2016.

EN EL TCA, TODO DETENIDO 
Cabe indicar que aún cuando esa parte 

fuera superada políticamente, faltaría conocer 
la postura del Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje.

El miércoles 4, aún sin conocerse el fallo 

de la Sala Constitucional, César Fragoso, 
presidente del TCA, explicó a este reportero 
que la suspensión dictada por la Sala 
impedía resolver la demanda planteada ante 
el tribunal, cuya parte central se refiere a 
presuntas violaciones cometidas durante 
el proceso de elección de la dirigencia del 
SUTSEM, a finales de noviembre del 2014, 
por ejemplo respecto a la convocatoria o 
la jornada electoral misma.

Fragoso insistió que primero deberá 
quedar firme la sentencia de la Sala 
Constitucional, para que el TCA resuelva 
su parte, y es que, insistió, la referida 
suspensión de principios de diciembre del 
2014 sigue vigente.

En resumen, mientras el plantón de 
trabajadores del SUTSEM continúa frente a 
Palacio de Gobierno exigiendo al titular del 
Ejecutivo Roberto Sandoval que permita la 
toma de nota, el fallo de la Sala Constitucional 
podría permitir un acercamiento político.

Pero está por verse.

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- De acuerdo a la resolución 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, respecto a la aprobación que 
mediante amparo obtuvieron algunas 
personas, para el uso recreativo 
de la mariguana, el Fiscal General 
de Justicia, Edgar Veytia, expresó: 
“No le puedes coartar el derecho a 
nadie, pero si podemos dejar reglas 
claras ante la sociedad, es para uso 
recreativo la mariguana, no la cocaína, 
no el cristal, no la heroína; estamos 
hablando de la mariguana, es un 
debate que ha surgido por muchas 
partes, pero yo te voy a decir algo, 
que así  va a hacer nuestra realidad y 
habremos de enfrentar ese momento 
lo haremos”.

Indicó, “por eso a prevención del 
delito  que le pusimos desarrollo 
humano,  po rque  so lamente 
desarrollando las cosas buenas de 
la gente vamos a lograr mejores 
ciudadanos y una mejor sociedad. 
Si es cierto, es un debate muy canijo 
porque ahora va a ser cuestión moral 

interno a la familia, más que penalizado 
a la sociedad, o sea ya la sociedad ya 
no te va a poder castigar si lo piensas 
hacer recreativamente, pero ya  va 
a ser un problema de moralidad al 
interior de la familia. Imagínate que 
te llegue tu hijo y te diga ‘papa voy 
a fumar un cigarro de mariguana, 
¿pero porque hijo?...  es que ya está 
permitid, fíjate’; entonces se empieza 
a convertir en un problema familiar”.

Edgar Veytia, explicó: “y ahí es 
donde le entramos con el desarrollo 
humano, darle sus valores, fortalezas, 
que evitar las drogas es lo más sano, 
te va a quitar muchos problemas en 
la vida, que te vas a esforzar pues 

hay que esforzarse, yo nunca he 
encontrado una historia de triunfo 
o de un ganador que diga que fue 
fácil haber llegado, te hablan de 
sacrificios. Yo me levanté temprano 
a correr para llegar primero, no han 
escuchado esas historias, pues 
esa es una realidad, triunfar cuesta 
esfuerzo, triunfar toma decisión, actitud 
y voluntad y eso es lo que hemos 
tratado de tener en este gobierno, 
una actitud positiva y una voluntad 
de servir y hemos salido adelante. 
A mí me toca la seguridad lo demás 
es otro rubro, yo nomás asiento para 
que los empresarios vengan y aquí 
hagan sus negocios y yo cuidarlos”. 
Concluyó.        

*No le puedes coartar el derecho a nadie, pero si podemos dejar reglas claras 
ante la sociedad 

Sala Constitucional sobresee demanda por 
caso SUTSEM; permitiría posible diálogo
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Ocupan maiceros del sur arriba de 50 
millones de pesos para sobrevivir

La educación cívica es una tarea cotidiana 
del IEE: Celso Valderrama Delgado

Por Edmundo Virgen 

“Promover los valores de la 
democracia contribuye a que las 
controversias entre las sociedades y 
los individuos se diriman de manera 
pacífica y armoniosa”, afirmó el 
consejero presidente del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit, Celso 
Valderrama Delgado.

Al asistir a la segunda semifinal 
del Séptimo Concurso de Debate, 
organizado por ese organismo con el 
tema “Creando un futuro democrático”, 
Valderrama Delgado destacó que es 
una idea equivocada que el Instituto 
Estatal Electoral sólo trabaja en 
tiempos electorales.

Al respecto, indicó que, entre 
niños, jóvenes y población en general, 

se promueven de manera cotidiana 
los valores y la cultura político-
democrática, mediante concursos de 
dibujo, cuento, teatro guiñol, cartel 
y jornadas electorales estudiantiles 

en secundarias, preparatorias 
y unidades académicas de 
la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), además 
de talleres de capacitación 
dirigidos a diversos sectores 
de la población y la maestría 
en administración y gestión 
electoral, que ya va por la 
segunda generación. 

Para el  certamen de 
referencia, fueron convocados 
alumnos de 22 escuelas 
preparatorias del municipio de 
Tepic, de las cuales sólo nueve 
registraron contendientes. La 
dinámica de la semifinal se 

llevó a cabo en dos etapas.

En la primera semifinal los 
ganadores fueron Arturo Josué 
Rodríguez Rojas, de la Preparatoria 
1 de la UAN; Eduardo Jaziel Santos 
Rodríguez, del Instituto Mercurio 
y Jonathan Ortega Patrón, del 
CONALEP 169. 

En la segunda semifinal, los 
ganadores fueron Agustín Mejía 
González, del CBTIs 100 de Francisco 
I. Madero y Zaida Priscila Rodríguez 
Ulloa, del Colegio de Ciencias y 
Letras de Tepic.

La etapa final de este concurso 
se realizará el próximo jueves 12 de 
noviembre, a las diez de la mañana, 
en el auditorio de la Unidad Académica 
de Contaduría y Administración de 
la Universidad Autónoma de Nayarit.

Por Rafael González Castillo 

Los representantes  de los maiceros 
del sur  del estado cumplieron su 
amenaza  y acudieron a  Tepic en busca 
de ayuda. Los guías  de los productores 

llegaron a la capital del estado a 
las diez de la mañana y después 
de  dialogar con sus compañeros  
al oriente de la ciudad acudieron a 
la SAGARPA. Pero no encontraron 
al delegado de la dependencia 

Sergio Mendoza 
Guzmán  y 
prosiguieron su 
camino al Poder 
Legislativo.

Los maiceros  
en el Congreso 
d e l  E s t a d o 
fueron atendidos 

por tres integrantes  de la comisión 
de asuntos agropecuarios y pidieron 
que le anexe en el presupuesto  de 
egresos del estado una partida de 
50 millones de pesos para que se 
rescate el campo.  

De  aprobarse la iniciativa de los 
maiceros el dinero será usado para 
que se incremente  la tonelada de 
maíz, de sorgo y de frijol porque  
los precios que se fijaron para los 
granos no cubren ni los costos de 
producción.

Con base a lo planeado los hombres 
del campo solicitan que la tonelada 

Por Edmundo Virgen

En emotivo convivio con 
comunicadores, el Comandante 
de la Treceava Zona Militar, General 
Brigadier Diplomado de Estado 
Mayor Miguel Andrade Cisneros, 
sostuvo un interesante encuentro 
con quienes cotidianamente se 
dedican a la información con el 
objetivo de estrechar lazos de 
amistad y donde se pudo hablar a 
grandes rasgos del extraordinario 
trabajo que realiza el ejército 
mexicano, no solo combatiendo a 
quienes se dedican a la producción 
y tráfico de enervantes, sino 
también en acciones de auxilio 
a la población mediante el Plan 
DN-III, así como salvaguardando 
la soberanía nacional.

Oriundo del estado de Oaxaca, 
el general Miguel Andrade Cisneros, 
con una larga y destacada trayectoria 
en las fuerzas armadas, antes 
de asumir la comandancia de la 
Treceava Zona Militar en Tepic, 
desempeño el mismo cargo en otros 
estados del país como Chihuahua 
y Chiapas, por mencionar algunos, 
donde libro importantes operativos 
en el combate al crimen organizado, 
así como en San Luis Rio Colorado, 
Sonora, donde también sostuvo una 
férrea lucha combatiendo el hampa.

Al referirse al fallo de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, al 
aprobar solo para fines lúdicos o 
recreativos, el cultivo, transporte 
y consumo de mariguana para 
cuatro personas que impugnaron 
los artículos de la Ley General 
de Salud, el General Brigadier 
expresó, que la institución a la 
que pertenece se limita a respetar 
la decisión de los magistrados de 
la SCJN, recalcando que esto no 
significa que pudiera legalizarse el 
consumo como tal, ya que solo es 
un fallo a favor de cuatro personas 

y eso no debe ser preocupante.
Miguel Andrade Cisneros, al 

referirse a los resultados obtenidos 
en Nayarit dentro de los operativos 
desplegados en el combate a la 
producción y tráfico de enervantes, 
comento que estas acciones se 
intensifican todos los días, y en el 
presente año se han destruido un 
total de 130 plantíos de marihuana, 
en una superficie aproximada de 30 
hectáreas, en tanto que plantíos de 
amapola alcanzan 1100 hectáreas 
destruidas.

En relación a los ayuntamientos 
que rechazan formar parte de un 
Mando Único como estrategia 
de combate a la delincuencia, el 
Comandante expresó que es un 
derecho que la ley les permite, 
por que tienen una autonomía 
municipal y por tanto, son libres 
de decidir si lo aceptan o no, pero 
definitivamente siempre es mejor 
trabajar unidos, apuntó.

A la vez, el militar se pronunció 
por que existan más programas 
encaminados a prevenir y crear 
conciencia entre los jóvenes 
para que no sean presa fácil de 
las adicciones, puesto que la 
fármaco dependencia es causa de 
desintegración familiar, ya que los 
jóvenes que son consumidores de 
drogas echan a perder su vida y su 
porvenir, es por eso que por todos 
los medios se les debe de hacer 
saber de lo dañino que resulta 
el consumo de estupefacientes, 
expresó el general.

Ejercito intensifica combate a la 
producción y tráfico de enervantes: 

General Miguel Andrade

de maíz suba de dos mil 300 pesos  
a cuatro mil 400, la del sorgo  a  tres 
mil 900   y el frijol  a doce mil 400.

Los  diputados que recibieron 
la demanda les pidieron a  los 
productores que regresen el próximo 
martes para decirles  si su propuesta 
es viable  o no.

Este  asunto será revisado el 18 del 

presente en la capital de la república  
en una reunión donde estarán los 
representantes de la SAGARPA y la 
Secretaría de Gobernación.

La información fue  proporcionada  
por uno de los  representantes de los 
productores del sur de la entidad, 
Isaías Solórzano.   
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic . -  E l  secretar io  de 
Administración y Finanzas de 
Gobierno del Estado,  Gerardo 
Siller Cárdenas, aseveró que la 
Ley de Ingresos para el próximo 
año no contempla incrementos en 
los diferentes impuestos que cobra 
el estado a los contribuyentes, ya 
que la base tributaria se mantendrá 
igual que en el 2015, “los ingresos 
propios los estamos reportando 
simplemente con la ampliación 
de la base y no contempla ningún 
otro incremento”.

Agregó que la administración 
de Roberto Sandoval Castañeda 
presentó al H.  Congreso del Estado 
un presupuesto razonable apegado 
a una estricta realidad. El prepuesto 
de egresos que el Poder Ejecutivo 
entregó el pasado viernes a la 

Cámara de Diputados, asciende 
a 19 mil 361 millones de pesos, 
mismos que serán distribuidos en 
seis ramos específicos.

A l  Poder  Leg is la t i vo  le 
corresponde 272 millones de 
pesos, lo cual significa un 1.4 por 
ciento del total del presupuesto; al 
Poder Ejecutivo se destinarán 5 mil 
7 millones de pesos, es decir, el 25.9 
por ciento del total de los egresos; 
mientras que al Poder Judicial del 
Estado le corresponderá ejercer 
una prepuesto de 339 millones 
de pesos, o sea el 1.8 por ciento 
del total.

Para los organismo autónomos, 
se destinarán durante el 2016, 298 
millones de pesos, que corresponde 
al 1.5 por ciento; para los veinte 
municipios de la entidad, se 
distribuirán mil 751 millones de 

pesos, el 9 por ciento del presupuesto 
2016 y por último, para el gasto 
federalizado se aplicarán 11 mil 
695 millones de pesos, el 60.4 
por ciento del total. En suma, son 
los 19 mil 361 millones de pesos 
a ejercer durante el próximo año.

Siller Cárdenas  detalló  que 
la mayoría de las dependencias 
gubernamentales ejercerán un 
presupuesto similar al 215, con la 
excepción de una fuerte incremento 
en inversiones que supera los dos 
mil 200 millones de pesos. Por lo  
que el presupuesto de egresos para 
el próximo año, tiene asegurado el 
salario de los trabajadores, tanto 
sindicalizados como de confianza, 
esa es la parte fundamental y 
apegados estrictamente a lo que 
establece y lo que tiene contemplado 
la Secretaría de Hacienda. Tomando 
en cuenta lo que es el crecimiento 

en todos los rubros de convenios. 

Gerardo Siller Cárdenas advirtió 
que el año 2016 será igual o 
quizás más difícil, económicamente 
hablando que el 2015. Al tomar 
en cuenta el alza en la cotización 
del dólar y la baja en los precios 
internacionales del petróleo. Sin 
embargo, señalo que, todo esto 
conlleva a que cada día más se 
ajusten aún más los prepuestos, 
“pero obviamente si nosotros nos 
apegamos a un estricto sentido de 
austeridad y de responsabilidad del 
gasto podemos salir adelante, sin 
mayores contratiempos, esa es la 
medida general que se ha estado 
aplicando y los resultados han sido 
positivos, por lo que las medidas 
de austeridad  continuarán”.

Por otra parte Gerardo Siller, 
desmintió tajante que el eliminar 

el pago de tenencias vehiculares 
para el año 2016 sea una acción 
electorera de la actual administración 
del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, tal como lo señaló en 
días pasados el alcalde capitalino 
Leopoldo Domínguez González. 
Aclaró  que  con la finalidad 
de compensar los recursos que 
se dejarán de percibir por el 
pago del impuesto vehicular, el 
Gobierno del Estado a través de 
la Secretaria de Finanzas se verá 
en la necesidad de reforzar los 
mecanismos recaudatorios de los 
impuestos estatales que pagan 
los contribuyentes nayaritas, y de 
esta manera compensar de alguna 
manera los recursos que dejarán 
de ingresar a las arcas estatales 
por eso concepto. Finalizó. 

Política 5

el desarrollo de un simulacro 
de incendio que se llevó a 
cabo en una fábrica de hielo 
abandonada, ubicada en el 
referido puerto, ocurrió una 
explosión, lo que trajo como 
resultado que una persona 
perdiera la vida, y otras mas 

personas resultaron 
lesionadas.

E l  Organ ismo 
Protector de los 
Derechos Humanos 
llevará a cabo una 
investigación con la 
finalidad de establecer 
si los Servidores 
P ú b l i c o s  q u e 
participaron en dichos 
hechos, incurrieron 
en actos u omisiones 
que vulneraron los 
derechos humanos 
de las víctimas. Por 
lo que se solicitaran 

los informes correspondientes 
y se practicará las diligencias 
tendentes a integrar el 
expediente de queja, a efecto 
de verificar si el personal 
de Protección Civil u otras 
autoridades, incurrieron en 
alguna omisión, negligencia 
o falta de pericia que dio 
como resultado los hechos 
tan graves antes citados.  

Aunado a lo anterior dará 
el seguimiento puntual a la 
averiguación previa que deberá 
integrar la Fiscalía General del 
Estado para el esclarecimiento 
de lo ahí ocurrido, así como el 
acompañamiento necesario a 
las victimas y sus familiares. 
Por lo que una vez que 
se tenga la información y 
documentación necesaria 
se estará en condiciones 
de emitir la resolución que 
corresponda.

*No habrá nuevos impuestos ni incrementos a los que ya existen para el 
2016, afirmó.

La Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos para el 
Estado de Nayarit, radicó de forma 
oficiosa un expediente de queja 
con motivo de los lamentables 
hechos ocurridos en San Blas; 
Nayarit, el día 4 de noviembre del 
presente año, en los cuales según 
las publicaciones periodísticas de 
diversos medios de comunicación 
de nuestra entidad, empleados de 
empresas privadas de la región 
asistieron a un curso impartido 
por personal de Protección Civil 
del Estado de Nayarit, y durante 

La CEDH investigará los lamentables hechos 
del simulacro en San Blas: Huicot Rivas  

No lleva tintes políticos, como afirman algunos, la 
eliminación del pago de tenencia: Gerardo Siller 

LOS CUATRO AMPARADOS PARA 
CONSUMIR LEGALMENTE LA MARIGUANA, 
NI LA FUMAN, NI PRETENDEN HACERLO.

E P I G R A M A
Por: Igibato

- - - - - - -
Si se les pregunta acaso
de el por qué su proceder,
contestarán en el acto
que fue nomás por joder.
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*La noche de este jueves se dio el grito de play ball, en tres parques 
distintos de la liga

6

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

Tomás Cervantes lazó la primera bola 

Por: Martín García Bañuelos.

Rosamorada, Nayarit.- En Chilapa 
municipio de Rosamorada arrancó la 
liga de Beisbol Nayarit, ante la presencia 
del Alcalde Tomás Cervantes de Dios, el 
Presidente de esta justa deportiva Ariel Lugo 
Corrales, el titular del Patronato de la UAN, 
Humberto Haro Benítez, la sindico municipal 
Teresa Martínez Campos, regidores y los 
aficionados quienes abarrotaron el estado.

Le correspondió lanzar la primera bola 
inaugural de este torneo del rey de deportes, 
al Presidente Municipal Tomás Cervantes 
de Dios, quien al hacer uso de la palabra 
agradeció al Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda la visionaria decisión de impulsar 
el beisbol a donde están participando 10 

municipios entre ellos el equipo de los 
Vaqueros de Rosamorada. 

 Manifestó el Alcalde, que la Liga de 
Beisbol Nayarit servirá además para que 
los prospectos de este deporte destaquen 
y que en su momento verlos triunfar como 
baluartes en las ligas profesionales del 
país y del extranjero, “por eso valla nuestro 
reconocimiento al mandatario estatal”.

Cabe mencionar que el encuentro inaugural 
fue entre las novenas de los Vaqueros de 
Rosamorada contra los Tiburones de San 
Blas, a donde el equipo local se llevó el 
triunfo con un marcador de 2 carreras a 
Una, siendo Jonathan Romero  con el apoyo 
del relevista Chema Gaitán, cuyo manager 
es Juan García Vargas, a donde la afición 

disfrutó en todo momento el emocionante 
juego que estuvo muy cerrado.

Por último también manifestó el Primer 
Munícipe rosamoradense,  Tomás Cervantes 
de Dios, que invita al pueblo a presenciar 

su Primer Informe de Labores  Municipal, 
que será el próximo lunes a la una de la 
tarde a donde rendirá cuentas de las obras 
y acciones realizadas en este ejercicio de 
gobierno asimismo expresará las cuentas 
que guardan las arcas municipales. 

La actividad comenzó en el poblado de 
Chilapa, en el municipio de Rosamorada. Los 
Vaqueros se enfrentaron a San Blas, en un gran 

juego de pelota. Los locales se impusieron por 
la mínima a los porteños, el marcador final fue 
2-1. El pítcher ganador fue Johnatan Romero y 

el salvamento para José María Gómez. 
El derrotado fue Uziel Flores.

 
En la capital 

n a y a r i t a  e l 
e n c u e n t r o 
se desarrol ló 
en el estadio 
Univers i tar io , 
donde los de 
Tepic ganaron 
a Compostela. 
Desde la segunda 
entrada los capitalinos 
fabricaron la primera 
rayita, pero los visitantes 
empataron en la cuarta. 
Mientras que los locales 
estallaron a la ofensiva 
en el 5to rollo, para 

así, sellar la victoria con marcador de  14-1. 
El pítcher ganador fue Miguel Ramírez y el 
derrotado Irving Valdez.

 
Mientras tanto en Santiago, el triunfo fue 

para los visitantes de Tuxpan con un marcador 
de ganó 8-2.

 Este viernes se pagan las visitas.

En Rosamorada arrancó 
la Liga de Beisbol Nayarit

Comenzó la Liga Nayarit  UNIDOS de Beisbol
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Se suma PRI a la campaña “Noviembre 
Morado, mes del Buen Trato”

Desde El Carrizal, municipio 
de Xalisco, se envían por vía 
marítima y aérea, embarques 

de hasta 700 toneladas de 
aguacate hass a España, 
Marruecos, Singapur, Holanda 
y Francia. La calidad de 
exportación de este producto 
se debe, entre otros factores, 
al clima de Nayarit, y su envío 
a esos países, a la apertura de 
mercados internacionales que 
ha buscado la administración del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.

El director de la Casa del 

Aguacate, Alejandro Larios, 
refirió que el grupo del que 
forma parte se encontró con 

un mercado colapsado por el 
exceso de oferta en territorio 
nacional —actualmente el 
país produce 1 millón y medio 
de toneladas de aguacate 
anualmente—, por lo que se 
buscó el mercado internacional, 
lo que trajo aparejado la 
generación de 146 empleos 
directos, entre permanentes y 
temporales, y una cosecha de 
450 hectáreas certificadas en 
Buenas Prácticas Agrícolas, por 
parte del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad, y Calidad 
Agroalimentaria de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación y GLOBAL GAP.

Alejandro Larios describe 

a la Casa del Aguacate de la 
siguiente manera: “Somos una 
empacadora de aguacate Hass 

que se produce en Nayarit; 
trabajamos en los mercados de 
Francia, Marruecos, España, 
Singapur y Holanda. En Nayarit 
se produce Aguacate hass 
de calidad, mismo que se 
exporta, y no sólo vía marítima 
sino también actualmente por 
avión. Nosotros iniciamos las 
exportaciones en el mes de 
agosto y, gracias al Gobierno 
del estado y al Gobernador, 
hoy estamos exportando 
nuestro producto y no tenemos 
problemas de comercialización”, 

Aguacate nayarita se comercializa en España, 
Singapur, Marruecos, Holanda y Francia

destacó.
El Gobierno del Estado 

ha  buscado  mercados 
in ternacionales para la 
exportación del aguacate 
hass. Tan sólo en Nayarit se 
empacan 3 mil 700 toneladas. 
En agosto de este año se dio el 
banderazo para la entrada del 
aguacate nayarita al mercado 
internacional. En su momento, el 

Gobernador Roberto Sandoval 
manifestó que Nayarit tiene 
estabilidad y está sustentado 
en pilares firmes, como las 
reformas estructurales que 
planteó el Presidente de la 
República.

“Hoy vamos a Europa a 
llevar aguacates, con esfuerzo, 
trabajo y disciplina; hoy vamos 
a Europa a demostrarles que 
esta pequeña entidad será la 
mejor productora de México”, 
señaló el mandatario.

 El Comité Directivo Estatal del 
PRI a través de la Secretaría de 
Vinculación con la Sociedad Civil, 
se sumó a la campaña denominada 
“Noviembre Morado, mes del Buen 
Trato”, que tiene como finalidad 
sensibilizar y fomentar la cultura 
de la no violencia, promoviendo 
los valores de tolerancia, respeto, 
cordialidad y empatía.

En respaldo a “Noviembre Morado, 
mes del Buen Trato”, este jueves, en 
la sede estatal del tricolor, la titular 
de Vinculación con la Sociedad Civil, 
Hortencia Pérez Horta, realizó la 
colocación del moño morado y su 
iluminación, como símbolo de la No 
Violencia, y destacó que el PRI se 
suma a esta causa ciudadana para 
hacer un llamado a la sociedad de 
evitar las actitudes violentas y de 
maltrato entre hombres, mujeres 
y niños, pues "todos merecemos 
respeto y tolerancia".

Pérez Horta señaló que esta 

cruzada “Mes del Buen Trato” que 
se llevó a cabo a la misma hora 
en todas la sedes estatales del 
PRI en el país, es impulsada por 
el Comité Ejecutivo Nacional y la 
Asociación Civil Sin Cera Ser A.C. 
cuyo propósito es fomentar una 
actitud positiva y buen trato en la 
sociedad, para que a través del 
buen ejemplo se transmitan valores 
a la infancia.

Explicó que se eligió noviembre 
para realizar esta campaña para 
coadyuvar a la conmemoración 
que hace la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) durante 
este mes  a favor de la niñez, el 
Día Internacional para la Tolerancia, 
Día Internacional para la Prevención 
del Abuso contra los niños  y Día 
Mundial Sin Violencia hacia los niños; 
el Día Mundial de la Infancia y el Día 
Internacional de la Conmemoración 
de la Declaración de los Derechos 
de los Niños y de las Niñas.
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*Tres inauguraciones y ocho arranques en un sólo día
*Hoy arranca la construcción de la Avenida Tepic- Bellavista

Polo da banderazo de obras por 
más de 200 millones de pesos

Tepic, Nayarit.- A un par de días 
de su primer informe de resultados, 
Polo Domínguez recorre la ciudad 
para inaugurar y arrancar obras por 
todo Tepic; es el alcalde que más 
obra ha traído a la capital en toda 
la historia: 585 millones de pesos.

 
Todas estas obras serán integrales: 

pavimentación hidráulica, drenaje, 
redes de agua potable, banquetas 
y en algunas de ellas, alumbrado 
tecnología Led con cableado 
subterráneo.

 
La señora Silvia, vecina de Ciudad 

del Valle, dijo: “Tengan confianza 
el doctor Polo nos va a ayudar, yo 
sé el tiene un corazón grande, hoy 
vemos los resultados y a nombre de 
todos los vecinos de la calle Atenas 

le doy las gracias doctor Polo, siga 
haciendo estas obras que de verdad 
se necesitan aquí en Tepic”.

 
“Gracias doctor por todo su 

apoyo, sabemos que este sólo es el 
principio, sabemos que sí se puede, 
porque todas las gestiones que 
hemos hecho se nos ha atendido 
y dándonos la atención que nos 

merecemos”, destacó la presidenta 
del comité de acción ciudadana.

 
“Hoy y mañana nos vamos a dar a 

la tarea de dar muchos banderazos, 
hoy estamos junto con ustedes 
dando el banderazo a esta 
obra que le va a costar a los 
tepicenses, no le va a costar 
a Polo, por eso yo insisto en 

que no me den las 
gracias a mí.

 
“Sin duda es una 

obligación, que no se 
había hecho esa es 
otra cosa”, replicó Polo 
Domínguez.

 
Se trata de obras 

integrales en las calles: 
Oaxaca, entre Insurgentes 
e Hidalgo; Ures, entre 
Insurgentes y Allende y su 
segunda etapa de Zaragoza 

hacia Victoria, todas de la colonia 
Centro. 

Las máquinas rompieron el 
pavimento también de las vías: 
Atenas, entre Avenida del Valle y 

Universidad, en Ciudad del Valle; 
Bethania, entre Cannan y Egipto, 
en la Hermosa Provincia; 20 de 
Febrero, entre Tierra y Libertad y 
Lucio Cabañas; y Camilo Torres, entre 

La calidad de vida del paciente con diabetes 
aumenta de manera considerable cuando éste 
acepta, se informa y se responsabiliza de su 
enfermedad; es tarea del médico orientarlo y 
conocer el comportamiento del padecimiento 
en cada uno de sus pacientes creando un 
tratamiento personalizado para su manejo. 

Así lo dieron a conocer el coordinador 
operativo del Instituto Nacional de Salud 

Pública, Manuel Zurita Hernández y la docente 
de dicho instituto Ruby Sareth Salazar Palma 
en el curso Modelo de Atención con Calidad a 
la Diabetes dirigido a médicos, enfermeras y 
personal del área de la salud del ISSSTE en 
Nayarit, particularmente a quienes brindan 
atención a pacientes con dicha enfermedad. 

Además de orientar a los asistentes sobre 
el síndrome metabólico y sus complicaciones, 
los galenos resaltaron la importancia de 

que los pacientes sean 
tratados de manera integral 
por las instituciones del 
sector que, en el caso 
del ISSSTE se canalizan 
a los Módulos Integrales 
de Diabetes por Etapas 
(MIDE) donde el paciente 
recibe atención médica, 
psicológica, nutricional y 
de activación física. 

Conjuntamente, ampliaron 
la información sobre el 
manejo del paciente con 
diabetes y subrayaron la necesidad de que éste 
refuerce el conocimiento de su enfermedad 
que conlleve al empoderamiento de un estilo 
de vida saludable y así evitar las lamentables 
complicaciones que afectan aproximadamente 
a 5 millones de mexicanos. 

Al inaugurar el acto de capacitación el 
delegado estatal del ISSSTE, Antonio Sandoval 
Pazos destacó que más de 60 millones de 
mexicanos presentan factores de riesgo para 
padecer la enfermedad; 20 millones son 

prediabéticos y 5 viven con la enfermedad sin 
presentar complicaciones y por consecuencia 
desconociendo que la padecen. 

De ahí la importancia, dijo, de que los 
profesionales de la salud reconozcan síntomas 
y factores que coadyuven a descartar la 
enfermedad y que toda la población, además 
de adoptar estilos de vida saludables tengan 
el hábito de checar su estado de salud general 
por lo menos dos veces al año acudiendo con 
su médico familiar. 

Fortalece ISSSTE modelo de 
atención a pacientes con diabetes

Che Guevara y Colono Combativo, 
de la 2 de Agosto.

 Dio el banderazo también en 
la calle Basilio Badillo, en Lomas 
de la Cruz. Por otro lado, inauguró 
reencarpetamientos de las calles 
Novillero y San Blas, en Lomas de 
la Cruz; y un empedrado ahogado en 
Azucena, en la Ampliación Jardines 
del Valle.

 
Hoy, Polo Domínguez arrancará 

una de las obras más importantes 
y de mayor inversión para el norte 
de Tepic: la nueva Avenida Tepic- 
Bellavista, con un monto superior 

a los 100 millones de pesos.

La cita es a las 09:00 horas a 
las afueras del panteón Jardín de 
la Cruz.
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Tepic.- En Sesión Pública Ordinaria las 
diputadas y diputados locales concluyeron 
con el análisis del IV Informe de Gobierno 
presentado por el Titular del Poder 
Ejecutivo al Congreso del Estado, en esta 
Asamblea Legislativa evaluaron el rubro 
de Desarrollo Integral que contempla las 
secretarías de Desarrollo Económico, del 
Trabajo, de Obras Públicas, la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural 
y Pesca, de Turismo y la Secretaría del 

Medio Ambiente.
Por parte del Partido Revolucionario 

Institucional, los diputados  Candy Aniosara 
Yescas Blancas, María Isidra Vargas 
López, Carlos Rafael Carrillo Rodríguez, 
Martín González Cosío, Francisco Javier 
Monroy Ibarra y Héctor Javier Santana 
García, resaltaron importantes avances 
en la infraestructura del campo, apoyos 
a productores con afectaciones en sus 
cosechas por lluvias atípicas, en la ejecución 

Política

• Evaluaron el objetivo estratégico de Desarrollo 
Integral; cada Grupo Parlamentario -PRI, PAN, PRD, 

PT, PVEM- hecho el análisis, enviará sus preguntas 
derivadas de este ejercicio al Ejecutivo Estatal.

*La Trigésima Primera Legislatura 
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Concluye con la glosa de 
cuarto informe de gobierno

de programas de empleo temporal y para 
empleos formales, destacaron el segundo 
lugar Nayarit tiene en calidad turística 
hotelera y la estrategia promoción turística 
que impulsa el Gobierno del Estado, el 
apoyo de insumos para el campo y la mayor 
inversión canalizada a la acuacultura; 
sin embargo observaron que en materia 
de agroindustria se requiere una mayor 
inversión. 

Por parte del Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional, los diputados 
Ivideliza Reyes Hernández, María Felicitas 
Parra Becerra, Javier Hiram Mercado 
Zamora y José Ramón Cambero Pérez 
comentaron que se deben buscar mayores 
estrategias para que de forma permanente 
se tenga una estabilidad económica y 
mayor  rentabilidad en el campo nayarita. 
Asimismo señalaron sobre la importancia 
de destinar mayores recursos al campo, al 
programa de seguridad alimentaria, en la 
tecnología a la agricultura y  ganadería y 
en impulsar la producción  bovina y porcina.  

Por el Grupo Parlamentario del Partido de 
la Revolución Democrática, los legisladores 

S o n i a  N o h e l i a 
Ibarra  Fránquez, 
Miguel Pavel Jarero 
Velázquez y Luis 
Manuel Hernández 
Escobedo señalaron 
que se debe retomar 
el rumbo para que el 
destino de los recursos 
se apliquen de manera 
uniforme, en ejecutar 
políticas públicas para 
orientar los recursos 
que dest inará la 
federación, otorgar 
mayor inversión para 
el campo, implementar 
p r o g r a m a s 
est ra tég icos que 
permitan un modelo 

de desarrollo rural y rentabilidad productiva, 
además de la generación de empleos de 
forma permanente y atención integral al 
campo particularmente en la entrega de los 
apoyos porque demandan para producir.

Los diputados Fidela Pereyra Zamora 
y Jaime Cervantes Rivera del Grupo 
Parlamentario del Partido del Trabajo, 
reconocieron el impulso que se ha generado 
con los programas de concurrencia en 
las presas lo que ha permitido una mejor 
economía en las familias de la zona serrana; 
indicaron sobre la necesidad de que en 
las comunidades de la zona serrana se 
gestionen ventanas de producción de maíz 
para autoconsumo, además de ejercer más 
recursos a los productores del campo en 
las comunidades indígenas, dar mayor 
promoción turística a los 20 municipios y 
ejecutar más obras en el mejoramiento de 
caminos en la entidad.

Del Partido Verde Ecologista de México, el 
diputado Francisco Javier Jacobo Cambero 
reconoció la labor del gobierno estatal 
en materia de medio ambiente,  ya que 
gracias a ello se logró que Nayarit ocupe 
el tercer lugar en la salvaguarda del medio 
ambiente, el primer lugar a nivel nacional 
en la certificación de playas limpias y el 
primer lugar como destino turístico de 
Nuevo Vallarta.

Una vez concluida la glosa, en los próximos 
días mediante Asamblea Legislativa se 
acordarán las preguntas parlamentarias que 
se enviarán al Titular del Poder Ejecutivo en 
cada uno de los rubros, con el fin de que se 
amplíe la información referente al Cuarto 
Informe y posteriormente mediante acuerdo 
suscrito por la Comisión de Gobierno, sean 
integradas la totalidad de las preguntas por 
cada uno de los Grupos Parlamentarios 
que convergen en la Trigésima Primera 
Legislatura, para su trámite y posterior 
respuesta por las diversas Secretarías y 
dependencias del Gobierno del Estado.

Presupuesto sin compromiso
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*Esta tarde se espera a la gran afición en el estadio del 
rey de los deportes de San Blas, en donde Rosamorada 

visitará a “Los Tiburones”, equipo representante de este 
municipio en el juego de vuelta.

Gracias a la liga Nayarit 
del rey de los deportes, el 
Besibol; grandes deportistas y 
por supuesto grandes aficionados 
participarán.  El municipio de 
San Blas no es la excepción 
participar, ya que el equipo de 
“Los Tiburones”, están puestos y 
dispuestos a llevarse el triunfo.

Así lo dio a conocer el 
Presidente municipal de San 
Blas; Hilario Ramírez Villanueva, 
El Amigo Layín, quien apuntó 

que estará aportando su total 
apoyo al equipo municipal 
representante y que además 
se levantará triunfador en esta 
liga 2015-2016 de entre los 10 
equipos que se enfrentarán 
entre sí.

Por lo pronto hoy es el 
juego de vuelta entre San 
Blas y Rosamorada, en el que 
el municipio portuario, tendrá 
que demostrar porque será el 
campeón, dijo El Alcalde Amigo.

“El municipio de San 
Blas tiene mucho talento, 
hay deportistas que ponen 
la carne en el asador y 
estoy seguro que nuestro 
equipo se levantará con 
el gran triunfo estatal en 
enero del próximo año".

Es así que esta tarde a 
partir de las 12:00 horas 
se espera a la gran afición del 
rey de los deportes en el estadio 
de Beisbol de la cabecera 

municipal de San Blas, misma 
que seguramente revivirá los 
grandes momentos que en San 
Blas se ha quedado un poco de 

lado, la buena vibra de apoyar 
con respectivas porras a su 
equipo favorito, en este caso, 
Tiburones de San Blas.

San Blas se alzará con el gran triunfo 
en la liga estatal de Beis bol: Layín
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Con más de 280 artistas en 
escena, seis países y ocho estados 
invitados, del 19 al 30 de noviembre 
se llevará a cabo en Nayarit el 
Festival Cultural ‘Amado Nervo’ 
2015. Música, danza, artes plásticas 
y visuales forman parte de la oferta 
de la máxima fiesta cultural de los 
nayaritas, que durante 12 días llenará 
diversas plazas de la capital y de 
los municipios del estado.

En la presentación de la cartelera 
oficial de la edición 2015 del Festival 

‘Amado Nervo’, realizada este jueves, 
se dio a conocer que el espectáculo 
inaugural estará a cargo de las 
cantantes Eugenia León y Tania 
Libertad, en el Auditorio de la Gente, 
el jueves 19 de noviembre. En ese 
mismo lugar, Celso Piña cerrará el 
Festival el lunes 30 de noviembre.

Esta muestra cultural también 
incluye programación especial para 
los pequeños con ‘Nervo niños’, que 
contempla ciclos de cine, talleres y 
actividades académicas. El Director 
del Consejo Estatal para la Cultura 
y las Artes de Nayarit (CECAN), 

José Inés Enríquez Ledesma, 
destacó que en esta edición del 
Festival ‘Amado Nervo’ se llevará 
la cultura y espectáculos a espacios 
estratégicos de los 20 municipios 
del estado.

Por su parte, la Secretaria 
de Turismo del estado, Catalina 
Ruiz Ruiz, en representación del 
titular del ejecutivo, reconoció  “la 
sensibilidad del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda por brindarnos 
la seguridad en su forma de gobernar 

que disfrutamos los nayaritas. Ya 
que con ello, nos permite que la 
actividad cultural sea el alma de 
este pueblo. De igual forma, quiero 
reconocer fehacientemente a la 
maestra Ana Lilia López de Sandoval, 
Presidenta de los Sistemas DIF, 
porque siempre y de manera muy 
cercana, a contribuido de manera 
trascendental al desarrollo cultural 
de los nayaritas”, dijo la funcionaria.

Este festival —el cual es 
organizado por el CECAN, con el 
apoyo del Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes— está dedicado 
al ilustre poeta nayarita Amado 

Nervo, y la edición 2015 se enmarca 
en los festejos conmemorativos del 
Centenario de Nayarit como estado 
libre y soberano.

En el marco de la inauguración 
del Festival, se entregará la Medalla 
al Mérito Artístico ‘Amado Nervo’ 
al cineasta Sergio Tovar Velarde. 

También se entregará el Premio 
Nacional de Poesía ‘Amado Nervo’ 
2015, así como los Premios Estatales 
de Artes Visuales.

Presenta Gobierno el 
Festival Amado Nervo 2015
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E x i s t e  u n a  e v i d e n t e 
confrontación entre el presidente 
municipal de Ahuacatlán, el 
ciudadano José de Jesús Bernal 
Lamas y 5 integrantes del cabildo 
los cuales hacen mayoría. A 
todas luces se trata del fenómeno 
de corrupción que desde 2008 
persigue al munícipe quien fungió 
como presidente municipal en el 
periodo 2008-2011. Y la habilidad 
para el hurto la ha manifestado 
de manera nítida al involucrar 
a quien ocupara la presidencia 
en 2011-2014, ciudadano Jesús 
Bañuelos Morales (a) “El pelón” 
al suscribir a escasos día de 
concluir su administración, 
formalmente un supuesto contrato 
de arrendamiento con títulos 
pagarés. Motivo por el cual de 
manera sorpresiva el actual presidente, 
José de Jesús Bernal Lamas y sus 
cuates David Alvarado Camarena y José 
Rodríguez Bernal, quienes sin el acuerdo 
del cabildo se ostentan como tesorero 
municipal y secretario del ayuntamiento 
de Ahuacatlán, firmaron con la empresa 
“Red Lumina S. A. de C. V.” la obligación 
por 13 millones de pesos, cifra que en 
la actualidad asciende a 23 millones de 
pesos. En esta danza de la corrupción 
ahuacatlénse se ha violentado todo el 
orden jurídico sin que autoridad alguna, 
ni el Congreso local intervengan para 
restablecer la gobernabilidad. El presidente 
municipal no respeta a su cabildo y con 
ello a la normatividad vigente. Desconoció 
al actual tesorero del municipio nombrado 
por el cabildo, Rafael Nieves Bañuelos 
para imponer en ese puesto a su socio 
David Alvarado Camarena. Pero además 
pretende sin el correspondiente acuerdo 
de cabildo nombrar a Héctor Santiago 
Carrillo o a Gerardo Montero como 
contralor municipal. Sin un respeto por 
la ley, los 5 integrantes del cabildo que 
hacen mayoría, muestran inconformidad 
por el nepotismo del presidente llevado 
a su más alta expresión, al tener en 
las nóminas municipales a más de 10 
familiares suyos. 

Como una muestra de presión, la 
síndico municipal de Ahuacatlán, Lourdes 
Ascencio López, los 4 regidores del mismo 
municipio, Ascencio Peña González, 
Miguel Chávez Torres, Juan Carlos de 
la Rosa S y Teresa Villasana Aguiar, no 
le han acordado las actas de cabildo 
ni le han firmado la cuenta pública. Lo 
que pretende este movimiento es que 
públicamente aclare lo del ilegal contrato 

de arrendamiento suscrito con la empresa 
“Red Lumina S. A. de C. V.”, que aclare 
porque tiene en la nómina municipal a 
más de 10 familiares suyos, que rinda 
cuentas de las fiestas de novenario 
del 4 de octubre y que se someta a la 
legalidad en estricto apego a los acuerdos 
de cabildo. Este movimiento ojala y se 
extienda a todo Nayarit, es urgente que 
permee en todos los ayuntamientos y en 
el propio gobierno del Estado. En fin.

El proyecto PLATAFORMAS DE 
OBSERVACIÓN OCEANOGRÁFICA, 
LÍNEA BASE, MODELOS DE SIMULACIÓN 
Y ESCENARIOS DE RESPUESTA ANTE 
DERRAMES DE GRAN ESCALA EN 
EL GOLFO DE MÉXICO (CiGoM), a 
través de su Laboratorio de Percepción 
Remota Satelital y Servicios en Estudios 
Oceanográficos (PERSEO), bajo la 
responsabilidad del Dr. Jushiro Cepeda 
Morales, profesor investigador de la 
Universidad Autónoma de Nayarit y 
con el apoyo del CICESE-UT3 de Tepic 
Nayarit ofrecen el curso Sensores 
remotos ópticos con aplicaciones  en 
oceanografía.

El objetivo principal del curso en 
capacitar a estudiantes de diferentes 
niveles para el desarrollo del subproyecto 
“Adquisición, procesamiento y distribución 
de información de las propiedades bio-
ópticas y el color del océano de la capa 
superior del mar y de las características 
de rugosidad de la superficie, adquiridas 
con sensores satelitales, y su aplicación 
en el estudio de procesos biogeoquímicos, 
la interacción entre el océano y la 
atmosfera y la detección y deriva de 
hidrocarburos en el Golfo de México” 

el cual es parte del proyecto CIGOM.

Contamos con la participación del 
Dr. Martin Montes-Hugo, investigador 
en el Laboratoire de Télédétection 
côtière Institut des Sciences de la mer 
de Rimouski Université du Québec à 
Rimouski, Canada. Especialista en 
Propiedades bio-ópticas aplicadas a 
investigaciones oceanográficas, quien 
será el encargado de impartir el curso.

Este curso tiene el respaldo del 
programa de Posgrado en Ciencias 
Biológico Agropecuarias de la UAN y 
se llevará a cabo entre los días 9 al 12 
de noviembre en las instalaciones del 
CICESE-UT3.

GRATUITO
 
 MAYORES INFORMES.
CICESE-UT3
ut3@cicese.mx
Cel:+(52) (311) 103-4936
Cel:+(52) (311) 129-5930
Tepic
Andador 10 entre calles 3 y 4.
Ciudad del conocimiento. C.P. 63173.
Tepic, Nayarit, México.

EL PRESIDENTE DE 
AHUACATLÁN VS CABILDO

CICESE-UT3 y la UAN ofrecen 
curso Sensores Remotos Ópticos 
con aplicaciones en Oceanografía  
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Tepic, Nayarit.- Presenta el 
Fiscal General Edgar Veytia -en 
conferencia de prensa-, al presunto 
homicida (confeso) de Luz Genoveva 
Acosta Rendón y Julio Alvarado 
Ruiz; empresarios nayaritas.

Se trata de Efraín Valdivia 
Rendón, de 24 años de edad, 
originario y vecino del poblado El 
Testerazo, municipio de Xalisco; 
mismo que conocía a las víctimas, 
pues la mamá de este laboraba 
como su empleada doméstica.

Como se recordará, los hechos 
ocurrieron el pasado 
12 de junio de 2014, 
cuando Valdivia Rendón 
arribó al domicilio de sus 
víctimas ubicado en el 
Fraccionamiento Ciudad 
del Valle, sujetando por el 
cuello a Genoveva Acosta, 
amenazándola a ella y a 
su marido con un cuchillo.

Posteriormente las 
víctimas fueron amarradas 
de pies y manos, golpeados 
y acuchillados hasta darles 
muerte. Una vez sin vida, 

sustrajo la cantidad de 5 mil pesos, 
dos teléfonos celulares; para 
posteriormente huir del lugar a bordo 
de un vehículo de la marca Ford, 
tipo Sedan, color blanco, modelo 
2005, con placas de circulación 
del Estado de Nayarit; propiedad 
de las víctimas. 

Tras arduas labores de 
investigación e intel igencia, 
se logró ubicar y detener al 
presunto homicida, mismo que 
fuera identificado a través de una 
cámara de seguridad mientras 
abandonaba el vehículo de sus 

víctimas. 
Asimismo fue posible la 

comparación de sus huellas 
dactilares con las localizadas en 
la escena del crimen, mismas que 
coinciden en un 99.99%; además de 
utilizar tecnologías que permitieron 
la localización de los teléfonos 
celulares que robó el detenido.

Con acciones como ésta el 
Gobierno de la Gente, reitera 
su compromiso con la sociedad 
proteger y salvaguardar la seguridad 
de las familias nayaritas, llevándoles 
justicia a las víctimas y a su familia. 

El Fiscal Edgar Veytia, señaló al 
respecto que no se baja la guardia 
en el combate a la delincuencia 
y dejó claro que se pedirá la 
pena máxima de 50 años para el 
detenido, debido a la ferocidad con 
que perpetró el crimen. 

“En Nayarit no vamos a permitir y 
lo hemos dicho Nayarit no es tierra 
fértil para delincuentes, evitemos 
que se hagan delitos en Nayarit, 
evitemos responsables cuidando 
a la ciudadanía y cuidándonos 
los unos a los otros”, concluyó el 
Fiscal Edgar Veytia.

Fiscalía esclarece homicidio de 
pareja de empresarios nayaritas
* Efraín Valdivia Rendón, el pasado 12 de junio de 2014, presuntamente dio 

muerte a Luz Genoveva Acosta Rendón y a Julio Alvarado Ruiz; a quienes 
acuchilló en diversas ocasiones con la intención de robarles. 

* El Fiscal Edgar Veytia, dejó claro que se pedirá la pena máxima de 50 años 
de prisión para el detenido; y señaló que con acciones como esta el Gobierno 

de la Gente lleva justicia a las víctimas y a su familia.

*Nayarit no es tierra fértil para delincuentes…
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Tuxpan

Por: Juan Bustos

Tuxpan, Nayarit.- Por fin al parecer 
ya se pusieron de acuerdo autoridades 

ejidales y algunos inconformes que 
estaban en contra de que se cedieran 
los derechos a la empresa Álica, para 
que esta construya en el terreno que 

está al lado de la aviación, 
una universidad en toda forma 
para los jóvenes Tuxpenses, 
quienes ya no tendrán que 
viajar a otras ciudades de 
nuestro país para superarse 
profesionalmente. 

Por su parte la empresa 
Álica se supo que otorgara 

a la presente administración pública 
ejidal que preside el señor Efrén 
Nieves Mora, la cantidad de $ 200, 
000.00 (Doscientos Mil Pesos 00/100 
M.N.) y una camioneta de reciente 
modelo, lo cual será utilizado por 
los administrativos ejidales, para el 
enganche de la compra de maquinaria 
pesada, que estará al servicio de 
los más de 1200 (Mil Doscientos 
Ejidatarios) con los que cuenta el 
municipio de Tuxpan. 

Una Universidad en toda forma 

De manteles largos la familia Díaz Palacios 
por el cumpleaños del niño Uriel Alejandro 

Redacción

T u x p a n ,  N a y a r i t . - 
Recientemente la conocida y 
muy apreciada familia Díaz 
Palacios estuvo de manteles 
largos por el cumpleaños de 
Uriel, quien cumplió cinco años 
de edad. 

Bonitas piñatas, aguas frescas 
de frutas, refrescos, pastel, 
gelatinas y dulces, ofrecieron 
los papás del festejado los 
Licenciados en Enfermería Uriel 
Díaz Castrejón y Cecilia Palacios 
Fonseca, quienes festejaron 
en grande el onomástico de su 
pequeño hijo Uriel, quien pasó 
momentos muy agradables en 
compañía de sus familiares y 
amiguitos, quienes degustaron 
de exquisitos bocadillos y de 
una extensa barra de helados 
como de ricas golosinas.

¡¡Enhorabuena y muchas 
felicidades Uriel Alejandro Díaz 
Palacios por tu cumpleaños!! 

Este domingo cederán los derechos para que 
la empresa Álica construya una universidad 
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En la gráfica podemos ver al 
conocido comerciante y productor 
del campo Tuxpense Enrique 
Suenaga Plantillas, el famoso 
“Gama”, quien cuenta con todo el 
respaldo de la Familia Echevarría 
García y en el 2017 podría ser con 
gran seguridad el candidato a la 
Alcaldía de Tuxpan.

El “Gama” quien es un hombre 
de trabajo, con una gran honestidad 
comprobada, cuenta con todo 
el apoyo del campesinado así 
como de una gran mayoría de la 
ciudadanía que ve con buenos 
ojos que sea un hombre del pueblo 
el que proyecten para el no muy 
lejano 2017.

FOTOCOMENTARIO DE TUXPAN

le dará el estatus ahora que si de 
ciudad al municipio de Tuxpan, 
además de que generará fuentes de 
empleo, primero con la construcción 
de la misma y posteriormente con las 
plazas de docencia, administrativas, 
de mantenimiento como de conserjes 
que generara ya funcionando en toda 
forma como tal. 

Los hijos y nietos de los ejidatarios 

del municipio de Tuxpan, serán 
quienes saldrán beneficiados con 
la construcción de la Universidad 
del Álica, los cuales tendrán una 
condonación en el pago de las 
cuotas del 50% que harán efectiva 
en cualquiera de las facultades que 
ofrece esta universidad privada. 

¡¡¡Buen fin de semana a todos!!!
juanbustos69@hotmail.com
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Ixtlán del Río

Por Jorge Mendivil “Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
pagar una deuda Salvador 
Zendejas, tuvo que vender su 
casa en la colonia, ubicada al 
lado poniente de la ciudad, con 
el dinero que le quedó compró 
un terreno en un fraccionamiento 
irregular sin contar con ningún tipo 
de servicio, se batalla mucho con 
los servicio, no tiene nada, vendió 
su casa para pagar lo que debía.

S a l v a d o r ,  c o m p r ó  e l 
terreno irregular en conocido 
fraccionamiento local por el lado 
poniente de la ciudad, el terreno 
le costó 33 mil pesos, e intentó 
fincar una vivienda, pero no puede 
porque el lote salió fantasma, este 
hombre que trabajo gran parte de 
su vida como albañil, reconoció 
que no cuenta con escrituras que 
lo acrediten como dueño de la 

propiedad.

Solo un contrato de compraventa 
que le entregaron al momento de 
pagar el predio, no hay escrituras, 
pero ya sabía que donde iba a 
comprar eran terrenos irregulares, 
no le alcanza el dinero para mas, 
“compre el puro lotecito, pero no 
se lo han entregado”, la venta de 
terrenos irregulares a resurgido 
en este municipio, empresas que  
ofrecen terrenos irregulares.

Es una inmobi l iar ia que 
ofrece terrenos irregulares, sin 
servicios ni escrituras, uno de los 
fraccionamientos irregulares que 
han surgido más recientemente 
es valle Ixtlán y se ubica por el 
rumbo de las tinajas, no está 
urbanizado y no cuenta con los 
servicios básicos como agua, luz y 
drenaje y ni una escritura pública 
que lo respalde como propietario.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El pasado 
fin de semana se llevó a cabo un 
curso de capacitación a elementos 
policiacos de este municipio y de 
otros cercanos, también a agentes 
de Tránsito y a los Policías de la 
Investigadora, respecto a cómo 
procesar el lugar de los hechos, lo 
anterior se debe a la entrada del 
Nuevo Sistema Penal Acusatorio 
el próximo año.

Los policías, sobre todo los 
municipales, se convertirán en el 
primer respondiente, esto es, que 
serán los primeros en llegar al lugar de 
los hechos y tendrán que procesarlo 
según protocolos ya establecidos, 
el resultado fue que los elementos 
del presente municipio, comandado 
por el director de seguridad pública 
local Nicolás Rivera Navarro, fueron 

los más destacados.

Se nota que no desconocen las 
bases del nuevo sistema entrante 
y que por lo mismo todo se les hizo 
más digerible, los primeros dos días 
fue de pura teoría donde reafirmaron 
los artículos de la legislación en 
los cuales se base su accionar, los 
dos últimos días tuvieron prácticas 
de campo ampliando su horizonte 
en este rubro, ubicándose a la 

vanguardia en conocimientos. 
Cabe hacer notar que la 

capacitación se dio por parte de la 
Fiscalía, el exponente fue el dinámico 
licenciado Christian Hiriarte, quien 
realizó magna ponencia sobre 
este rubro, por la tarde el curso de 
capacitación fue clausurado por 
personal proveniente de la Fiscalía, 
quienes entregaron reconocimientos 
a todos los que tomaron parte de 
este interesante curso.

Por Jorge Mendivil “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Simpatizantes 
del Movimiento Ciudadano y PT, 
manif iestan inconformidad por 
presuntas aspiraciones de la actual 

regidora Marisol Sánchez, de quien 
dicen tiene planes para candidatearse 
en las próximas elecciones locales 
del 2017, incluso aseguran que ha 
manifestado su deseo de ser la eterna 
candidata por ambos partidos en 

este municipio. 
Los inconformes por  este 

nuevo atrevimiento suyo, de ser 
nuevamente candidata, manifestaron 
que anduvieron de la mano con ella 
en la anterior campaña, se sienten 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
residentes de este lugar mencionan 
que en este municipio son contados 
los líderes con políticas directas, 
concretas y con gran sensibilidad 
humana que sepan dar soluciones 
a la marginación en que viven la 
mayoría de los pobladores, hace 
falta que  quienes ocupen los 
cargos de elección popular sean 
administradores activos y capaces.

Coinciden que la nueva hornada 
de  políticos jóvenes encabezados 
por David Salas García, tomen las 

En este lugar  hay pocos líderes con 
políticas sociales directas y concretas

Hacen su agosto vendedores 
de lotes irregulares
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riendas ya que es necesario crear 
condiciones y  oportunidades para el 
buen desarrollo local, no se trata de 
llevar despensas ya que no cubren 
las necesidades de las familias, hay 
que ser más prácticos para crear 
el desarrollo económico acelerado.

   
No se trata de solo dedicarse a 

hacer obras publicas como pavimentar 
calles y meter servicios como 

drenajes y agua potable, aunque son 
necesarios, deben de ir aparejados 
con soluciones con metas para 
desarrollar los  recursos propios que 
sean aplicados en beneficios de los 
pobladores, hay muchos  recursos 
naturales solo que hay que saberlos 
explotar racionalmente.

Cabe mencionar que el licenciado 
David Salas García, es un reconocido 

político, un verdadero activista 
del PRI, local conoce bastante 
bien el entorno social en el 
municipio, siempre ha trabajado 
a favor del partido formando 
parte de la estructura con la 
capacidad de que se aporten 
los votos necesarios en el 
escenario local para que el 
PRI siga en el poder por la 
voluntad popular.

decepcionados ya que al integrarse 
como regidora, prácticamente les dio 
una patada en el trasero por lo que 
han decido no apoyarla más, pero 
tampoco que no se afiliarían al PRI 
ni al PAN, por ética política.

El  no permitir que salgan nuevos 
aspirantes ha causado enfrentamientos 
internos, por la mayoría no están de 
acuerdo en que sea la única candidata 
de izquierda en la zona sur, en este 
municipio hay aspirantes con calidad 
para ocupar  los cargos de elección 

popular, se tiene que evitar la espiral 
de violencia y darle la oportunidad a 
nuevos elementos.Activos y simpatizantes de MC y PT, dicen no a 

las aspiraciones políticas de Marisol Sánchez

Fiscalía capacita policías municipales, 
investigadora y de tránsito en este municipio
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Una de las instituciones importantes 
y en quienes la sociedad tiene mayor 
confianza es el Ejército Mexicano, el 
cual desde el año 2000 ha contribuido 
en otras tareas encomendadas por 
el gobierno, para ese efecto se han 
preparado, capacitado, conscientes de 
los cambios y evoluciones que vive el 
país, así lo informó el General Brigadier 
de Estado Mayor, Miguel Ángel Andrade 
Cisneros. Durante un encuentro con 
integrantes de la Unión de Columnistas 
y Articulistas de Nayarit (UCAN), el 
general de la Treceava Zona Militar, 
dio a conocer del trabajo que realizan 
en nuestra entidad, en el combate al 
narcotráfico y tareas competentes, otras 
en coordinación con autoridades de 
los diversos niveles de gobierno, con 
el firme propósito de tener una mejor 
sociedad. 

Nos platicó que es oriundo del Estado 
de Oaxaca y que nació en un poblado 
denominado Tezuatlán de Segura y 
Luna, ha estado al frente del Ejército 
en Yucatán, en Parral Chihuahua, en 
San Luis Río Colorado en México y 
de ahí enviado acá, donde ya conoce 
ampliamente la zona serrana del Sur, 
el Norte y sabe de los problemas en 
las comunidades, refiere que están 
enterados de todo y en ocasiones son 
consultados por algunos Ministerios 
Públicos, sostiene. En dicho encuentro 
contestó puntualmente cada pregunta 
elaborada por los columnistas, como lo 
hizo en torno a la reciente resolución 
de la Suprema Corte, que resolvió un 
amparo para cuatro personas a quien 
permite la siembra y consumo de 
mariguana de uso personal, tema del 
que se manifestó respetuoso, ustedes, 

la sociedad civil u organizaciones 
pueden opinar. 

Precisó que desde que las fuerzas 
armadas recibieron la orden presidencial 
de recorrer las calles, las fuerzas 
armadas acatan la instrucción y realizan 
su mejor esfuerzo en la lucha contra 
el crimen organizado, con actividades 
pacíficas, pero sin minimizar que existe 
preocupación de la SEDENA, por dar 
capacitación y recibir conocimientos 
sobre derechos humanos, y los resultados 
han disminuido en posibles violaciones 
de militares en acciones de la sociedad 
civil. El general de la Treceava Zona 
Militar con sede en Nayarit, señaló que 
de Enero a Septiembre han destruido 
tres mil 627 plantíos de amapola en un 
radio de mil 100 hectáreas; 874 plantíos 
de mariguana en 184 hectáreas. 

En esa misma tesitura, en Octubre 
destruyeron 255 plantíos en 30 hectáreas, 
producto a diferentes acciones tanto por 
aire como terrestres e investigaciones 
de personal del Ejército, sumado a otras 
en que hemos tenido conocimiento 
como robos, asaltos o asesinatos 
entre familias en lugares serranos, 
pero que han sido hechos ajenos al 
crimen organizado. Tocante al caso 
del Chapo, comenta que no existen un 
operativo determinado en Nayarit, pero 
mantienen vigilancia y coordinación en 
las cercanías con Sinaloa y Durango. 
En el mencionado encuentro en que los 
Columnistas degustaron el pan y la sal 
con el general Miguel Ángel Andrade 
Cisneros, éste reitero que ahora los 
militares se sujetan a leyes más estrictas 
para evitar violación a los derechos 
humanos y mantener la confianza de 
los mexicanos en las fuerzas armadas.

El Director General del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
Doctor José Antonio González Anaya, 
y el Secretario Especial de Previsión 
Social de Brasil, Carlos Eduardo Gabas, 
inauguraron hoy la Reunión de Alto 
Nivel de la Conferencia Interamericana 
de Seguridad Social (CISS) “Economía 
Preventiva: Un nuevo Horizonte”. A la 
inauguración asistieron altos funcionarios 
de instituciones de seguridad social de 
23 países del continente, como Estados 
Unidos, Canadá, Brasil, Argentina, 
Colombia y México.

Se dio así inicio a dos días de 
trabajo en los que los representantes 
de 32 instituciones de seguridad 
social de América analizarán los retos 
que los sistemas de seguridad social 
enfrentan en materia de salud y se 
discutirán estrategias para anticipar 
riesgos financieros, demográficos y 
epidemiológicos que den sustentabilidad 
a la protección social en beneficio de 
los trabajadores.

En este sentido, el Doctor González 
Anaya propuso hacer de la prevención 
un instrumento para minimizar costos 
económicos, políticos y sociales, 

anticipando riesgos de salud, pero 
también financieros, demográficos 
y laborales; aportando soluciones 
dinámicas y flexibles antes de que se 
materialicen.

Asimismo, durante el encuentro se 
presentó el libro “Economía Preventiva: Un 
nuevo Horizonte. Políticas públicas para 
una nueva generación”. Las conclusiones 
de este libro son el resultado de reuniones 
y talleres que a lo largo de los últimos 
meses sostuvieron las autoridades y los 
miembros de la CISS con representantes 
de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE), el 
Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), la Organización de Estados 
Americanos (OEA) y la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) y 
otros organismos.

El Director General del IMSS 
sostuvo encuentros bilaterales con 
altos funcionarios de instituciones 
de Argentina, Canadá, Chile, China, 
Dominica y Guatemala, entre otros, en 
los que intercambió opiniones sobre 
los programas de salud, pensiones y 
recaudación que las instituciones de 
estos países llevan a cabo.

El Ejército se esfuerza en combate al 
crimen organizado: Andrade Cisneros

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

Preside Director General del 
IMSS reunión de alto nivel
*En la conferencia Interamericana de Seguridad 

social en Sao Paulo Brasil
•	 “Que	la	prevención	sea	un	instrumento	
para	minimizar	costos	económicos,	políticos	y	

sociales”:	González	Anaya.
•	 Durante	el	encuentro	se	presentó	el	libro	

“Economía	Preventiva:	Un	nuevo	Horizonte.	
Políticas	públicas	para	una	nueva	generación”.
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TECUALA.- Este jueves  
alrededor de las 8. 30 am. 
en esta ciudad sucedió 
una gran tragedia que 
sacudió a todas las familias 
tecualenses, al saber de 
este hecho tan lamentable, y 
según versiones de vecinos 
de las calles Allende  con 
el número económico-103 
que cruza con calle Sonora, 
fuertes disparos de pistola 
se escucharon alrededor 
de las calles aledañas,  los 
vecinos y familiares dieron 
parte a las autoridades 
correspondientes para que 
pasaran a ese domicilio y 
revisaran lo que ahí había 
pasado, al llegar la policía 
municipal  entraron a la 
vivienda después de forzar 

la cerradura se encontraron 
con un desagradable cuadro 
de muerte.

Sobre una cama estaban 
dos cuerpos sin vida del sexo 
masculino y femenino, con 

disparos de 
arma de fuego 
en la frente, los 
nombres de los 
infortunados 
fueron Katia 
J a r e i d y 
Medina de la 
Paz,  de 21- 
años de edad,  
y Luis Andrés 
G a l i n d o 
Fernández ,  
a l i a s  e l 
“MONO” de 
26 años de 
edad, según 
v e r s i o n e s 
testimoniales 
los hechos 
ocurrieron de 
la siguiente 
manera.

HECHOS: 

 Al parecer 
era una pareja 

separada la cual tenía dos 
criaturas una de pocos años 
de edad y otra de brazos, 
este jueves por la mañana 
el “Mono” llegó al domicilio 
antes mencionado y afuera 
de esa casa  esperó que 
la mamá de Katia saliera, 
al hacerlo él se introdujo 
cerrando la puerta por 
dentro, al estar entablando 
conversación con Katia le 
reclamaba algo que la hoy 
occisa ya no quería nada 
con él y fue como de repente 
Luis sacó una arma de fuego 
y le disparó en la frente 
muriendo Katia al instante, 
después de eso el MONO se 

suicidó pegándose otro tiro en 
la frente y que cuando llegaron 
autoridades municipales el 
antes mencionado todavía 
estaba con vida.

Además que se le encontraron 
más tiros útiles en una de las 
bolsas del pantalón, comentan  
que ese mismo día el “MONO” 
estaba citado por Katia a la 
agencia del Ministerio Público 
de esta ciudad, para pedirles  a 
las autoridades que impidiera 
que Luis Andrés, ya no se 
le acercara,  el “MONO” al 
parecer eran celos los que le 
cobraba a su pareja y al no 
encontrar respuestas a sus 
peticiones optó por irse por la 
puerta falsa, los elementos de 
seguridad pública municipal y 
la policía Nayarit y Fiscalía, 
acompañaron a los peritos para 
deslindar responsabilidades, 
los cuerpos fueron trasladados 
a una funeraria local y otra 
tragedia más a causa de 
esa debilidad mental LOS 
CELOS ACABARON CON DOS 
JOVENES LLENOS DE VIDA 
Y UNOS NIÑOS QUE A SU 
CORTA EDAD QUEDARON 
SIN MADRE. 
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Malditos celos mata a dos 
jóvenes en plena flor de la vida

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO	OLVIDES	
INSCRIBIR	A	TU	
PERRO	PARA	
EL	CURSO	DE	
OBEDIENCIA	

Informes 

311 146 83 49

INICIA PROXIMO CURSO  
COSTO $2900 TOTAL, 50% AL 

INICIO Y 50% AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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Este sábado

Inauguran hoy liga invernal 
de Béisbol Nayarit “Unidos” 

*En Compostela

Compostela, Nayarit.- En punto de las 
17:00 horas de este jueves será inaugurada 
la liga invernal de Béisbol de Nayarit “Unidos” 
en cuya apertura se enfrentaran los equipos, 

Pureros de Compostela y Tepic.

Para tal ocasión el equipo de casa se ha 
preparado no solo para vencer al trabuco de 

Tepic, sino para responder a su afición y sentar 
un precedente de la calidad y experiencia 
en el juego de pelota al participar en esta 
liga en la que competirán también con el 
restos los municipios de la entidad con el 
respaldo del Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y de la presidenta municipal Alicia 
Monroy Lizola.

Para ello, la Alcaldesa de Compostela 
además de coordinar esfuerzos con el comité 
de la liga municipal de béisbol, que preside 
José Luis Ortiz Arias, integrado también 
por ex peloteros profesionales, como Isidro 
López García, como Secretario, así como 
a Ismael Gómez Ochoa, Tesorero, para 
realizar mejoras al estadio Gilberto Flores 
Muñoz, hizo entrega de 25 uniformes para 
los jugadores que son parte de la selección 

Municipal, equipo Pureros.
Tras anunciar para este viernes el arranque 

de la Liga Invernal de Béisbol “Unidos” el 
popular Pepe Ortiz Arias pidió a la afición de 
Compostela apoyar al equipo de casa que por 
tradición ha sido ganador y con su nombre 
Pureros identifica a los Compostelenses en 
allende las fronteras.

Ortiz Arias, dijo que sus jugadores se 
encuentran listos para dar lo mejor de sí, 
porque el interés es ir por el triunfo en 
esta liga que inicia hoy—y afirmó—creó 
que podrán lograrlo bajo la dirección y la 
experiencia de Nemesio Jaime Torres Lara, 
ex jugador de la Liga mexicana de Béisbol 
y como Coach a Oscar Mellado—“esto nos 
brinda la confianza en que obtendremos el 
campeonato,” concluyó.

Compostela, Nayarit.- Este  sábado, 
en punto de las 17:00 horas, en la plaza 
pública de esta Ciudad, la presidenta 
municipal, Alicia Monroy Lizola, rendirá 
su Primer Informe de Gobierno al pueblo 
de Compostela.

Será la tarde-noche de este sábado( 
mañana) cuando en Sesión Solemne de 
Cabildo, la Alcaldesa de Compostela haga 
entrega al síndico municipal y al pleno de 
regidores el documento que contiene el 
estado que guardan las  finanzas públicas, 
así como cada una de las acciones que en 
materia de infraestructura urbana y social 
fueron realizadas durante este primer año 
de administración municipal.

A esta ceremonia se prevé que asistan 
los titulares de los tres poderes públicos, 
así como senadores, diputados federales 
y locales, presidentes municipales, líderes 
de cámaras, ex alcaldes, ex diputados 
locales, dirigentes sociales, entre otros 
representantes de la sociedad, que tendrán 
oportunidad  de conocer detalladamente 
las acciones y resultados del gobierno 

•	 El	equipo	Pureros	se	encuentra	listo	para	
vencer a la 9° de Tepic tras la apertura de la liga 

invernal de Béisbol “Unidos” que se llevará a cabo 
en punto de las 17:00 horas de este viernes en el 

parque de pelota, Gilberto Flores Muñoz.  

•	 En	este	acto,	la	Alcaldesa	de	Compostela,	
presentará los logros alcanzados en los diversos rubros, 
destacando la inversión sin precedente en materia de 
obra pública, social, seguridad pública, infraestructura 

básica, saneamiento y mejoramiento de servicios, 
hechos que se reflejan en la zona costera y alta del 

municipio en beneficio de sus habitantes.

Alicia Monroy rendirá su 
Primer Informe de Gobierno

municipal de las que informará Alicia Monroy.

En este acto, la  munícipe presentará 
los logros alcanzados en los diversos 
rubros, destacando la inversión sin 
precedente en materia de obra pública, 

social, seguridad pública, infraestructura 
municipal, saneamiento, hechos que se 
reflejan en la zona costa y alta del municipio 
en beneficio de sus habitantes.

Para tal ocasión, Monroy Lizola ha 

convocado a la población en general 
a participar en esta ceremonia, donde 
rendirá cuentas claras y refrendará su 
compromiso de redoblar esfuerzos para 
seguir respondiendo con hechos y resultados 
a la gente de Compostela.
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Familias son beneficiadas con obras 
del 3X1 y proyectos productivos

Compostela, Nayarit.- Este año 
se logró la meta propuesta del 
programa 3X1 para migrantes, 
gracias al buen trabajo de gestión 
de nuestra Presidenta municipal 
de Compostela afirmo la Directora 
de Desarrollo Social Martha 
Lorena Durán Orozco

Al hablar sobre el tema la 
Licenciada Durán Orozco recalcó 

los buenos resultados en este 
sentido, pues de 5 obras que 

se metieron se lograron todas 
y que de hecho ya se dio el 

banderazo del boulevard de 
Ixtapa de la Concepción, de la 
cancha de usos múltiples en 
Juan Escutia (Borbollón) que 
lleva un buen grado de avance 
porque tiene que estar lista para 
el 20 de noviembre en el marco 
de las fiestas del pueblo, y las 
obras de Carrillo Puerto que ya 
arrancaron, como drenaje, de 
agua potable y adoquinamiento 
de calles, que tentativamente 
deberán estar concluidas a más 
tardar en dos meses.

Por otro lado la titular de 
Desarrollo Social adelantó que 
hay  5 proyectos más de acciones 
productivas que les acaban de 
autorizar, como una purificadora de 
agua en la comunidad del Mamey, 

dos lanchas para pescadores de 
Platanitos, uno más de compra 
de vaquillas para el poblado de 
Caléxico y compra de caprinos 
para La Joya con una inversión 
cercana al medio millón de pesos.

Respecto a estos apoyos de 
acciones productivas dijo que 
ya en estos días o la próxima 
semana podría estar llegando 
el recurso para que se les haga 
entrega del cheque a las personas 
que salieron beneficiadas con su 
proyecto.

En Compostela 
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Compostela, Nayarit.- Tras la culminación 
del circuito vial del malecón realizada por 
la actual administración que encabeza 
Alicia Monroy Lizola,, el regidor Ricardo 
Sandoval Verdín-sostuvo- que dicha obra 
es trascendental para Compostela porque 
se convierte en una vía alterna que enlazará 
al centro histórico con algunas colonias 
del oriente de esta Ciudad, entre ellas, La 
Aviación, Lázaro Cárdenas, Primero de 
Mayo, Luis Donaldo Colosio y la estación, 
además representa un mejor acceso al 
hospital general del sector salud situado 
también en la colonia Aviación.

Expreso que el mejoramiento de esta 
vialidad fue parte de los compromisos 
asumidos con la gente de los asentamientos 
urbanos mencionados y que hoy es una 
realidad gracias a la coordinación de 
esfuerzos entre Alcaldesa y regidores.

Esta obra—afirmó el regidor—es  un trabajo 
que consiste en un empedrado ahogado en 
cemento que transformó la imagen urbana 
de Compostela, pero el único problema que 
observa y que la gente ha denunciado, es 
que aún antes de ser inaugurada, ha sido 
tomada por conductores  de vehículos como 
pista de carreras al transitar en exceso de 
velocidad por este lugar,  por ello recomienda 
a todos los automovilistas y motociclistas 
que le bajen a la velocidad, pues en cabildo 
se estudia un límite de velocidad de 30 

Obra del circuito vial del Malecón beneficia 
a colonos del oriente de Compostela 

kilómetros por hora.

Por ello Sandoval Verdín insistió en que 
los automovilistas deben de tener mucha 
precaución al circular por el malecón ya que 
no es una pista de carreras, además que es 
un lugar por donde la gente acude a caminar 
por las mañanas y se trata de evitar que 
pudiera presentarse algún accidente que 
pudiera lamentar, que próximamente se le 
pondrán las luminarias para las personas 
que acuden a hacer ejercicio al lago las 
6 de la mañana o antes para que puedan 
utilizar esta vía como un espacio más para 
ejercitarse.

Por otro lado el regidor de la colonia 
aviación reveló las acciones a realizarse 
en esa parte de la ciudad, como es la obra 

de pavimentación de la calle Juárez, cuya 
vía  recibirá una atención de primera a 
fin de atender los molestos problemas de 

baches, y que lo harán espaciadamente 
por cuadras, al igual como arreglarán otras 
calles más de la ciudad.

•	 El	regidor	Ricardo	Sandoval	Verdín	señaló	que	el	mejoramiento	de	esta	
vialidad fue parte de los compromisos asumidos con la gente de los asentamientos 

urbanos mencionados y que hoy es una realidad gracias a la coordinación de 
esfuerzos entre Alcaldesa y regidores
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MAZATLÁN._ Alfonso Sánchez 
tiró seis entradas en blanco y Cyle 
Hankerd produjo tres, para que los 
Venados de Mazatlán vencieran 6-1 
a Charros de Jalisco y de paso les 
aplicaron una dolorosa limpia.

La banda finalmente sonó más 

fuerte que la música tapatía, que no 
se animaron ni con el “Mariachi loco”.

Es la primera limpia que aplican 
los rojos en la temporada y con esto 
se pusieron 11-12, para colocarse 
en la quinta posición del standing. 
Además fue la cuarta victoria en 
forma consecutiva y la quinta en los 
seis últimos partidos, todos en casa.

Sánchez (2-1) salió de emergencia 
por Alejandro Soto y lo hizo de gran 
manera, demostrando que vive un 
gran momento.

Trabajó seis capítulos con tres hits, 
no caminó a nadie, ponchó a tres y 
bajó su efectividad a 2.37.

Jesús Barraza sacó en blanco la 
séptima, pero Luis Heredia tuvo un 
mal relevo, al caminar a los tres que 
enfrentó, uno de ellos por golpe.

Roberto Barradas y Freddy Quintero 
se encargaron del resto, el último 
para agenciarse el salvado.

Mazatlán empezó bravo contra 
el perdedor, Marco Tovar (2-2), y le 
hizo una en la primera con elevado 
de sacrificio de Hankerd.

En la tercera, con uno fuera, 
Jeremías Pineda da sencillo y Héber 
Gómez entrega el segundo tercio. 

José Julio Ruiz conecta hit y apareció 
Hankerd con un doblete productor 
de dos más.

En la sexta pusieron la pizarra 
6-0, cuando Hankerd y Olmo Rosario 
ligan imparables.

Albino Contreras tocó por tercera 
y se embazó cuando el tiro fue malo 
a la inicial.

Félix envió la cuarta al plato con 
bola ocupada y Jesús Fabela produjo 
otra con doblete.

Elevado de Paúl León remolcó a 
Félix con la sexta.

Los Charros se quitaron la 
blanqueada en la octava, al hacer 
dos carreras. 

Charros 2-6 Venados
EQUIPO         123 456 789 C H E
Jalisco            000 000 020 2 4 0
Mazatlán       102 003 00x 6 9 0
G: A. Sánchez (2-1) P: M. Tovar 

(2-2) Sv: F. Quintero (1)
Jrs: No hubo

Desde el centro del diamante 
Genteypoder/Tecuala/Por:	Pedro	Bernal.

A muchos seguramente deberá escandalizar 
la idea de que la mariguana sea “legalizada” 
dejando su producción y consumo para 
uso personal en el plano de lo realizable 
legalmente hablando, de momento solo las 
cuatro personas que acudieron en busca del 
amparo y protección de la justicia federal 
podrán cultivar y consumir su propia mariguana, 
aunque ellos de antemano declararon que no 
es su intención prioritaria sino únicamente 
meter en el debate público el cambio de 
rumbo en la estrategia de seguridad con la 
despenalización del consumo de la mariguana, 
objetivo que obviamente lograron con creces.

 
Las primeras reacciones del Gobierno 

Federal han sido modestas, a través del 
vocero de la presidencia recalcaron que el 
amparo promovido solo cubre a los cuatro 
quejosos del recurso judicial y que por 
ningún motivo esto cambia de momento la 
postura y planeación del gobierno de Enrique 
Peña Nieto, aunque como había comentado 
previamente en este espacio, parecía a este 
servidor que la maniobra fue operada desde 
el gobierno federal para tantear las aguas 
y ver como recibía la sociedad la posible 
legalización de la mariguana, la estrategia 
aunque controversial representa importantes 
beneficios para el gobierno aunque todavía no 
lo ha admitido, en una época de escases de 
recursos financieros la potencial regulación de 
la mariguana para uso medicinal y recreativo 
podría significar cuantiosas entradas fiscales 
para el gobierno federal.

 La experiencia que ha dejado nuestro 
vecino del norte, casi mentor en cuestión 
de políticas gubernamentales ha dejado 
claro que la legalización de la mariguana 
es no sólo factible sino que no representa 

grandes consecuencias en términos de 
gobernabilidad, los estados que desde 
hace meses han abierto el consumo de este 
estupefaciente no han registrado picos en 
los delitos o en suicidios ni nada negativo 
por el contrario, además de algunos lugares 
donde ha disminuido la violencia, el tema 
fiscal continúa siendo muy atractivo, desde la 
generación de nuevos empleos legales hasta 
la recaudación fiscal, el movimiento hasta el 
momento ha sido positivo para quien se ha 
aventurado en tomar ese camino.

 
Ciertamente la sociedad norteamericana 

no es la mexicana y nuestros connacionales 
bien pudieran no tomar ese camino de civilidad 
y crear un despunte en el consumo y en las 
consecuencias negativas, pero sin un estudio 
concreto que determine una u otra situación, 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y 
los promoventes del famoso amparo y ahora 
autorizados consumidores  han puesto el dedo 
en el renglón y el movimiento de legalización 
parece no encontrará mayor barrera para lograr 
su cometido, incluso algunos legisladores ya 
se han apuntado para presentar iniciativas y 
llevarse el crédito por impulsar un proyecto 
de ley que hasta el momento parece bien 
aceptado entre la población.

 
En estos tiempos de cambios tan repentinos, 

con la tecnología avanzando a ritmos 
vertiginosos, ya nada me sorprende, si viene 
el cambio que sea lo que tenga que ser, 
quien desee consumir estupefacientes como 
si fueran dulces estará en su derecho, a uno 
no le queda sino apechugar si no estamos de 
acuerdo, escuchar y atender a lo que dicen 
las mayorías es el principio básico de una 
democracia, veremos. 

¿Mariguana libre en el corto plazo?

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

MANDAN  VENADOS "LOCO AL MARIACHI"
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Mariguana, parte del ‘triángulo perverso’ 
de delitos: Almaguer: Fiscal de Jalisco 

Redacción/
Gente&Poder

Tep ic ,  Naya r i t . - 
Autoridades judiciales del 
estado de Baja California 
detuvieron en Tijuana a 
José Guadalupe Rivera 
Ávalos, alias "Don Lupe" 
y/o "El Charro", presunto sicario de 
una cédula del Cártel de Sinaloa en 
Tepic apodada "Los Pelochos", que 
operó bajo el mando de "El Albert" 
y/o "El 06", abatido en el 2012. 

Al detenido también se le señala 
como el supuesto responsable de 
una serie de atentados en contra el 
actual fiscal Edgar Veytia, como el 
registrado en diciembre de 2011 en la 
colonia El Pedregal de San Juan, de 
Tepic, cuando era el subprocurador de 
Justicia del Estado. A José Guadalupe 
Rivera se le señala penalmente como 
probable responsable del delito de 
homicidio calificado en agravio de 
quien en vida llevara el nombre de 
Cristian Iván Valleján Simental.

En marzo del 2014 cayó "El 12", 
presunto sicario del mismo grupo 
delictivo Según un comunicado de 
prensa emitido por la Fiscalía de 
Nayarit, en marzo del 2014 se detuvo 
en Colima a Javier Ríos García, 
alias "El 12", presunto sicario de 
la misma cédula criminal de "Los 
Pelochos", involucrado también 
en varios homicidios sucedidos en 
Nayarit en los años 2010 y 2011. 

En el comunicado se destaca que 
"El 12" confesó haber participado 
en diversas balaceras, ejecuciones 
y levantones; además, dijo haber 
colaborado con Santos Cabral "El 
Cholo" y hoy conocido como "El 
Pozolero", en el descuartizamiento de 
personas cuyos restos depositaban 
en tinas eran abandonados en el 
puente de Los Lobos. 

Es de mencionar que en la zona 

de rejillas de prácticas del 
Juzgado Cuarto Penal, 
donde se lleva uno de los 
muchos expedientes de 
José Guadalupe Rivera 
Avalos Don Lupe o El 
Charro (exp. 684/2015) 
se negó a rendir su 
declaración preparatoria 
y pidió ampliación del 

término constitucional el cual vence 
el próximo martes, fecha en que 
seguramente le será dada el auto de 
formal prisión debido a la gravedad del 
delito de homicidio de un elemento de 
la Policía Nayarit de nombre Cristian 
Iván Valleján Simental a quien ejecutó 
el 16 de Febrero de 2012 a las afueras 
de un taller mecánico ubicado por la 
calle Acayapan y Libertad. Don Lupe 
y/o El Charro tiene 47 años de edad, 
pero aparenta más, curso el tercer 
año de secundaria y actualmente 
se dedicaba al comercio en Tijuana 
Baja California en donde ganaba 
300 dólares a la semana. Manifestó 
no fumar, no usar drogas, ni ingerir 
bebidas alcohólicas, y ser originario 
del poblado El Jicote municipio de 
Tepic. Cabe destacar que Don Lupe 
y/o El Charro en vía de declaración 
preparatoria acepto haber participado 
en varios homicidios y que lo dicho por 
sus ex compañeros Jesús Armando 
Gómez Silva alias El Once o El Niño, 
y Gerardo Antonio Martínez Cruz. 
Son ciertos. "Y quiero recalcar que 
Gerardo Ruiz Cabera no participo en 
el crimen de El Policía Nayarit, el solo 
fue a llevarnos unas cervezas... Las 
órdenes las recibíamos del Jefe de 
la Mafia de Nayarit, El Albert o el 06, 
además de que yo era el encargado 
de pagar la nómina de todos los 
sicarios y tenía un sueldo de 20 mil 
pesos al mes". Refiere Don Lupe 
o El Charro que mataron al Policía 
Nayarit Iván Valleján porque este 
como otros se había volteado con 
el cartel de Los Beltranes, y yo era 
gente de Joaquín Guzmán Loera ́ El 
Chapo´ Guzmán".

Por Oscar Verdín Camacho 

Efraín Valdivia Rendón ha sido 
consignado ante un juzgado penal 
como presunto responsable de los 
homicidios de Julio Alvarado Ruiz y 
Genoveva Acosta Rendón, dueños del 
restaurante La Lobina, asesinados el 
12 de junio del 2014 en su domicilio 
de Otranto 109, en el fraccionamiento 
Ciudad del Valle.  

Este jueves en conferencia de 
prensa, el fiscal General de Justicia 
Édgar Veytia informó que Valdivia era 
conocido de las víctimas –su mamá, 
empleada doméstica de la pareja- y 
que fueron éstas quienes le abrieron 

la puerta. Fue la razón por la que no 
se encontró violencia en la chapa 
del exterior.

Fue citado que, incluso, la señora 
Genoveva le habría ofrecido un vaso 
de agua, antes del ataque con cuchillo.

Se explicó que un celular sustraído 
de la casa permitió a los investigadores 
de la Fiscalía General, con el apoyo 
de otras dependencias como la PGR, 
ubicar a Valdivia Rendón aunque ya 
había vendido el aparato. También 
sustrajo un automóvil que abandonó 
cerca de la leche San Marcos.

Según el fiscal, hay evidencias, 
como las huellas encontradas tanto en 
el vehículo robado como en la escena 
del crimen, que implican al sujeto. 

De acuerdo con datos ventilados 
en este espacio días después de los 
asesinatos, alrededor de las 10 de 
la mañana de aquel jueves 12 de 
junio –día en que inició el mundial de 
futbol en Brasil-, la señora Genoveva 
Acosta hizo una llamada por teléfono 
a un negocio de venta de comida en 
el fraccionamiento Ciudad del Valle; 
habría solicitado un pedido de tortas.

Minutos después, del negocio le 
devolvieron la llamada para avisarle 
que en ese momento no tenían del 
tipo de tortas previamente solicitadas. 
Pero ella ya no contestó. Eran los 
momentos en que era asesinada al 
igual que su esposo.

GUADALAJARA, JALISCO.- Aunque 
el fiscal General, Eduardo Almaguer, 
manifestó que la regulación de la 
mariguana para uso recreativo no 
es un tema que deba debatir él, sí 
invitó al análisis de la resolución de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación toda vez que el uso drogas 
está relacionado con la mayoría de 
los delitos que se cometen:

"El tema de las drogas participan o 
tienen origen o motivación en el 80% 
de los delitos. La mariguana es parte 
del triángulo perverso en la comisión de 
los delitos, que es violencia, bullying y 
adicciones. Daña el sistema nervioso, 
daña el comportamiento de las personas, 

por lo tanto la resolución que se dio 
el día de ayer debe ser debidamente 
procesada y explicada".

Pese a ello, tras la noticia el fiscal 
instruyó a las áreas legales de la 
dependencia que encabeza para que 
revise los alcances y consecuencias 
de la resolución de la Suprema Corte e 
ideé las acciones que se deban tomar. 

Sin embargo, es de su opinión 
que la prohibición del consumo de la 
mariguana se debe a que favorece la 
comisión de delitos: "Desde mi opinión 
muy personal la violencia no se genera 
porque este tipo de sustancias sean 
legales o ilegales, la violencia se genera 

por el consumo de estas sustancias 
que alteran el comportamiento de la 
gente, y a partir de ello se genera esta 
violencia, por eso son prohibidas".

Este miércoles, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación abrió la puerta a 
la regulación de la mariguana con fines 
recreativos a conceder un amparo a la 
Sociedad Mexicana de Autoconsumo 
Responsable y Tolerante (SMART), 
lo que les permite la producción de 
mariguana para su autoconsumo.

Los alcances de la resolución sólo 
son para cuatro personas, que son 
las que promovieron el amparo. Sin 
embargo, diversos actores consideran 
que con este precedente se regulará de 
manera gradual el uso de esta droga.

CAYÓ EN TIJUANA “DON 
LUPE”, PRESUNTO 

SICARIO “LOS PELOCHOS”
* Julio Alvarado y Genoveva Acosta 

permitieron el ingreso a Efraín 
Valdivia, hijo de la empleada 
doméstica y ahora detenido.

El fiscal opina que la violencia se genera por el consumo de esta 
droga que altera el comportamiento de la gente

la lobina: revelan 
asesino solitario 

 Operó en Tepic durante la época violenta que 
se vivió en Nayarit, a finales del sexenio de 

Ney González
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Rafael González Castillo 

El análisis  del tercer informe  
del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda  volvió  a enfrentar 
a  los  legisladores del tricolor, 
panistas y perredistas porque los 
primeros ven mucho progreso 
en la entidad y  los otros no. 
Los  representantes populares  
este miércoles examinaron los 
rubros de la secretaría  de salud, 
educación y desarrollo social.

La  glosa  se inició después de 
las  doce  del día y los invitados 
especiales,  curiosos y público  
en general   llegaron casi dos 
horas antes   al grado de que al 

Riñeron diputados del PRI, PAN y PRD 
durante la glosa del tercer informe de gobierno

iniciar la sesión el recinto  estaba 
a su máxima capacidad. 

Quienes  presenciaron  la 
asamblea a cada rato se les 
pidió que guardaran  silencio. 
Pero  no obedecieron    porque en 
repetidas ocasiones les echaron  
porras  a los representantes que  
hablaron bien del documento e 
hicieron lo contrario a la hora de 
que se  cuestionó  la información 

que viene impresa  en el escrito.
De los 14 diputados  que 

participaron en la glosa, ocho  
avalaron  el contenido  del informe 
y seis afirmaron que las cifras 
que maneja el documento  no 
reflejan la realidad que se vive 
en la entidad.

Por lo anterior la diputada 
priísta, Jasivve Durán Maciel, 
dijo que sus opositores  son 

muy buenos para criticar y los 
invitó a que sean propositivos y  
productivos, además los  acusó 
de ser flojos porque desde que 
llegaron al cargo no han cumplido 
con su función.

Al hacer uso de la palabra  

Durán Maciel se emocionó  tanto 
que dijo que los comparativos 
que manejan sus adversarios 
no coinciden con la realidad 
porque son las cifras  que dejó  
Enrique  Calderón  lo que provocó 
carcajadas sin control.

Le ofrece ricas y sabrosas tortillas, 
masa para nixtamal al 100 % con 
puro maíz puro. Elaboradas a la 

más alta higiene y calidad.

Ya abrió sus puertas en tecuala

TORTILLERÍA	“LUPITA”
Contamos 

con servicio 
a domicilio.

Atención especial para su 
negocio y  para sus fiestas. 

Visítenos estamos entre calle Iturbide esquina con Guadalajara, a unos pasos del Templo del Sagrado 
Corazón de Jesús, en el mero centro.

También	llámenos	al	teléfono	

389-253-02-30 nosotros	vamos.

Orientación	Psicológica	Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus 
problemas familiares, resuelve tu conflicto 
de pareja. La Organización Mundial de la 
Salud recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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-Para	la	Lic.	Ana	Dafne.-

Opinión

¿Qué entender por ‘metáfora’? La palabra 
es de origen griego: ‘metáfora’, ‘traslación’, 
de ‘meta’, ‘al oro lado’, y ‘fero’, ‘llevar’. Así, 
se habla de una traslación del sentido recto 
de una expresión al figurado. Estamos, 
pues, en el terreno de la retórica, o sea el 
arte que enseña las reglas del buen decir.

En nuestro asunto estamos, en efecto, en 
esa traslación, del sentido de un apalabra, 
mediante una comparación mental. E nos 
manda a ver el término –como sinónimo- 
‘alegoría’. Metáfora, nos informa la maestra 
licenciada en Programación Neurolingüística, 
Ana Dafne Almanza Zambrano, es “una 
manera de hablar en la que una cosa es 
descrita en términos de otra, uniendo las 
dos expresiones y arrojando una nueva 
comprensión en el carácter de lo que se 
está hablando”. El manejo de las metáforas, 
de las alegorías dá, como resultante, pues, 
orígen a una técnica que ayuda en mucho a 
modificar nuestra realidad, nuestro entorno 
común y cotidiano, ‘codificando de nuevo 
la percepción’.

Nos dice la citada maestra: “La función de 
la metáfora es tener un enlace directo entre 
nuestro inconsciente, nuestros conflictos 
personales y nuestros recursos internos, 
para así encontrar por si mismos una 
solución eficaz”.

La comunicación efectiva de nuestra 
vida emocional, el viejo camino de la 
autoexploración, la puesta del frontispicio 
del templo de Delfos: “Nosce Te Ipsum”…

La práctica del uso de las metáforas implica, 
necesariamente, el estudio de las etimologías, 
en nuestro caso del griego y el latín, al par 
que una comprensión profunda de lo que 
la humanidad entiende por ‘conciencia’. Y 
aquí repetimos lo ya expresado en artículos 
anteriores: ¿estamos conscientes de lo que 
es la ‘realidad’?...

Todo lo que nos rodea tiene una esencia 
de carácter simbólico, todo es metáfora, todo 
evoca a otra dimensión del ser, comenzando 
por nuestro rostro que a cada instante 
eclosiona sus pátinas de eterno tiempo. 
Todo es lúdico, como el juego de ‘mi madre 
la oca’; todo es poético:

“El pantano besa su risa, agitado por férulas 

místicas, entre despellejadas angustias, en 
el coro de lo infalible”.

‘Frontispicio’, poemario.

En el manejo del simbolismo –Jesucristo 
enseñaba con parábolas- está una veta 
fundamental de conocimiento trascendental. 
En este punto es preciso y necesario reconocer 
que nosotros los humanos comenzamos y 
aprendemos a comunicarnos por medio del 
lenguaje poético, es decir, con metáforas, 
aparte del mímico. Ahora bien, realmente 
no existe lenguaje vivo, lengua literaria, sin 
metáfora. Veamos lo siguiente:

“El cristal de las aguas
abrigaba la sombra arrojada

por el árbol,
y a la pátina del tiempo

los remordimientos le roían
la conciencia

dando rienda suelta al llanto,
mientras cascadas de desgracias

Lo sepultaban.”
(Ibídem)

Grandes literatos, escritores y poetas, 
han recurrido a la metáfora para obtener un 
mayor énfasis, una mayor realidad, a sucesos 
o emociones aparentemente inefables. Y 
es que la metáfora –indudablemente- es, a 
fin de cuentas, el lenguaje de la emoción, 
instrumento tan valioso ante la intuición 
de que el medio común de expresión oral 
es incapaz de manifestar fielmente los 
sentimientos.

Referéndum: Y no se olvide que en ‘BAZAR 
MÉXICO” encuentra usted lo mejor en 
herramientas nuevas y usadas, y duplicación 
de llaves desde 
diez pesos. Está 
a sus órdenes en 
Avenida México, 
n ú m e r o  4 5 1 
norte (a un lado 
del puente), en la 
colonia Mololoa, 
Tepic, Nayarit . 
Al l í  lo atiende 
nuestro amigo 
TOÑO FLORES. 
Teléfonos 216 16 
07 y (Cel.) 311 121 
99 64. ¡Visítenos y 
saldrá convencido!

En amena y productiva reunión por 
demás especial, los miembros de la Unión 
de Columnistas y Articulistas del Estado 
de Nayarit (UCAN), tuvieron la honrosa  
oportunidad de reunirse con el Comandante 
de la Treceava zona militar General de 
Brigada Diplomado del Estado Mayor Miguel 
Andrade Cisneros, en dicho encuentro y en 
un ambiente de camaradería y respeto mutuo 
los comunicadores estrecharon lazos de 
trabajo y amistad con la autoridad máxima 
castrense en nuestra entidad.

 
En dicha reunión el  Comandante de la 

Treceava Zona manifestó su satisfacción 
de estar trabajando en nuestra entidad e 
hizo un recuento de su vida activa dentro 
de la  milicia comentando que éste es el 
tercer mando que le otorgan en su carrera 
militar de casi 45 años, cabe decir que su 
actitud amable  y su forma de expresarse 
dignifica a la milicia porque nos muestra 
la otra cara del Ejército,  la de las fuerzas 
armadas que están al servicio siempre de 
la ciudadanía,  la del soldado respetuoso, 
leal, firme en sus convicciones y siempre 
leal a la patria, grata impresión sin duda  
que da confianza y seguridad.  Acatando las 
formalidades del caso y en atención a las 
preguntas de los presentes informó que en 
los sucesos de Tlataya, el ejército ha sido 
objeto de intrigas que están siendo aclaradas 
en los distintos medios, respecto al caso de 
Ayotzinapa adujo que es responsabilidad de 
las autoridades civiles darle seguimiento, pero 
que en ambos casos la fortaleza institucional 
del Ejército está más allá de los infundios; 
respecto a la intervención de los juzgados 
civiles en asuntos castrenses manifestó 
que son respetuosos de lo que determine 
el poder civil y que se acata lo ordenado 
declarando que cuando se es culpable se 

merece ser castigado pero que cuando 
se es inocente debe quedar debidamente 
asentado y confirmado.

 
Respecto a las acciones que a la fecha 

han venido desarrollando la milicia bajo sus 
órdenes manifestó que  en un balance de 
acciones a septiembre del presente año se 
han destruido 3,627 plantíos de amapola en 
un área de1,100 has. y 874 de mariguana  
en un area de 180 has. En estas acciones 
ha habido detenciones, aseguramiento 
de vehículos y armas, también externó 
que en el mes de octubre se destruyeron 
255 plantíos de mariguana en un área 
de 30 has.  y 46 plantíos de amapola, de 
la misma manera declaro que se trabaja 
todos los días en reconocimientos aéreos y 
terrestres apoyados en la tecnología  GPS 
que facilita la ubicación real de los plantíos 
lo que permite mejores resultados en bien 
de la sociedad de la misma manera revelo 
que en los meses de enero y febrero se 
incrementan los plantíos de amapola por 
las condiciones climáticas

 
Las fuerzas armadas están preparadas, 

dentro de lo interno hay evaluaciones para 
el debido cumplimiento de los deberes 
con respeto y acatando órdenes siempre 
viendo en bien de la nación, al respecto 
recordó que en el 2000 la sociedad estaba 
al pendiente de la reacción del Ejército pero 
que no se efectuó acción alguna ya que esta 
institución se mantuvo fiel a sus principios 
manteniendo la paz y el orden tal e igual 
como sucedió en el año de 1946 cuando 
se  dio la alternancia  del poder militar al 
civil, tales hechos demuestran la lealtad del 
ejército mexicano hacia las instituciones 
legalmente establecidas.

 
Por todo ello la Sociedad reconoce las 

acciones del Ejército,  porque es palpable 
que gracias al arduo trabajo de las fuerzas 
armadas se ha incrementado la seguridad 
de nuestra entidad, las fuerzas armadas 
ya no infunden temor a la población muy al 
contrario su presencia es indicativo de que 
habrá paz y tranquilidad donde implementan 
sus acciones, que los que infraccionan a la 
ley serán castigados, hoy por hoy el Ejército 
es garantía de seguridad y el pueblo se los 
reconoce.

 
Esperemos y comentaremos…

frago2009@hotmail.com

LA METÁFORA COMO FUNDAMENTO 
DE COMUNICACIÓN

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

  Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

VISOR NAYARITA
EL EJÉRCITO, GARANTÍA DE 

CONFIANZA Y SEGURIDAD
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